

DIARIO DE SESIONES DE LAS

CORTES DE ARAGÓN

Número 50 Año 2025 Legislatura XI

PRESIDENCIA DE LA SRA. D.º MARTA FERNÁNDEZ MARTÍN

Sesión plenaria núm. 54 (primera reunión)

Celebrada el miércoles 24 y el jueves 25 de septiembre de 2025

Orden del día

Punto único.— Debate de política general sobre el estado de la Comunidad Autónoma de Aragón. Intervención del presidente del Gobierno de Aragón.

Preside la sesión, celebrada en el palacio de la Aljafería, la Sra. D.ª Marta Fernández Martín, acompañada por el vicepresidente primero, Sr. D. Ramón Celma Escuín, y por la vicepresidenta segunda, Sra. D.ª Elisa Sancho Rodellar, así como por el Sr. D. Gerardo Oliván Bellosta y el Sr. D. Carlos Pérez Anadón, secretarios primero y segundo, respectivamente. Asiste a la Mesa la letrada mayor, Sra. D.ª Carmen Rubio de Val.

Están presentes en el banco del Gobierno el presidente del Gobierno de Aragón, Sr. Azcón Navarro, acompañado por la Vicepresidenta y consejera de Presidencia, Economía y Justicia, y los consejeros de Hacienda, Interior y Administración Pública; Fomento, Vivienda, Logística y Cohesión Territorial; Agricultura, Ganadería y Alimentación; Medio Ambiente y Turismo; Educación, Cultura y Deporte; Sanidad; Bienestar Social y Familia, y Empleo, Ciencia y Universidades.



SUMARIO

Debate de política general sobre	el estado de la Comunidad Autónoma de Aragón.
Intervención del presidente del (obierno de Aragón

— El presidente del Gobierno de Aragón, Sr. Azcón Navarro, interviene.

La señora PRESIDENTA: Buenos días.

Bienvenidos a esta sesión plenaria de las Cortes de Aragón, sobre el debate de política general sobre el estado de la Comunidad Autónoma de Aragón. [Se abre la sesión a las once horas y un minuto].

Interviene en primer lugar el señor presidente del Gobierno de Aragón. Señor Azcón.

Debate de política general sobre el estado de la Comunidad Autónoma de Aragón. Intervención del presidente del Gobierno de Aragón.

El señor presidente del Gobierno de Aragón (AZCÓN NAVARRO): Señora presidenta.

Señoras y señores diputados.

Invitados a estas Cortes de Aragón, a los que también quiero agradecerles que hayan tenido la gentileza de venir a escucharme.

Permítanme que mis primeras palabras en este debate del estado de la comunidad sean para hacer recuerdo y homenaje al presidente Lambán, fallecido, como bien saben, hace poco más de un mes. Considero de justicia recordar la figura de un servidor público honrado e infatigable, que antepuso Aragón a absolutamente todo, incluida su propia salud. En esta semana se han glosado de una forma amplia su carrera política y su obra política. En todos los análisis y en las opiniones descollan con fuerza su defensa a ultranza de la Constitución y del Estatuto de Autonomía, la reivindicación de la vigencia y de la necesidad de los valores de la modélica transición española y su posición insobornable ante la unidad de la nación y los principios de igualdad y solidaridad. Hasta el último aliento, nunca le tembló la voz para denunciar la deriva involucionista que el Gobierno central, de su propio partido, ha llevado a nuestro sistema constitucional mediante pactos con formaciones independentistas inaceptables, perniciosos, y que vulneran elementos básicos de nuestra convivencia democrática. Es, sin duda, un ejemplo de coherencia, de honestidad y de patriotismo constitucional, que debemos honrar y del que creo que debemos tomar ejemplo para afrontar los difíciles momentos y las situaciones inéditas que se están dando en la política nacional, un peligroso escenario que a los aragoneses nos afecta y nos concierne directamente en nuestra condición de españoles. He tenido la fortuna y el honor de homenajear al presidente Lambán en vida, concediéndole la Medalla de Aragón, la mayor distinción de nuestra comunidad, y presentando el retrato de Isabel Guerra, que colgará para la posteridad en las paredes del Pignatelli, junto al resto de presidentes que alcanzaron el privilegio y la responsabilidad de presidir Aragón. Ahora, tras su fallecimiento y con el objetivo de honrar y de recordar lo más esencial de su legado político, tengo el placer de anunciarles que Javier Lambán recibirá a título póstumo el Premio Gabriel Cisneros a los valores constitucionales. [Aplausos]. Quiero recordar que, en noviembre de 2018, en el cuarenta aniversario de la Constitución Española, el presidente Lambán concedió la medalla de Aragón a los ponentes constitucionales, incluidos a título póstumo aquellos que habían fallecido, recordando particularmente al aragonés de Tarazona, don Gabriel Cisneros Laborda.

En diciembre de 2023, mi Gobierno creó el premio Gabriel Cisneros a los valores constitucionales. Un galardón que, en su primera edición, recibieron los senadores y diputados aragoneses de la primera legislatura y que, en la segunda

edición, fue concedido a los fiscales Javier Zaragoza, Consuelo Madrigal, Jaime Moreno y Fidel Cadena.

El presidente Lambán tuvo la altura de miras de recordar a Gabriel Čisneros y distinguirlo con honores a título póstumo por su participación decisiva en nuestra historia democrática. Ahora cerramos el círculo del reconocimiento mutuo, premiando precisamente lo que el presidente Lambán hizo con valentía y coraje hasta su último día: enaltecer, defender y divulgar los valores democráticos recogidos en la Constitución española, que son los que nos han dado los 47 mejores años de nuestra historia y que bajo ningún concepto podemos permitir que nadie subvierta ni arruine en aras a un objetivo exclusivamente personal y ególatra. [Aplausos].

Estos valores democráticos de igualdad y solidaridad son los que están siendo conculcados por el Gobierno de España, con el único fin de asegurar los votos que permitan a Pedro Sánchez permanecer un día más en la Moncloa. Entre otras cuestiones, con los indultos o la amnistía, los políticos condenados por gravísimos delitos. Me refiero a la mal llamada condonación de la deuda, al cupo separatista catalán o, en la actualidad, a las mayores amenazas que

nuestra comunidad autónoma tiene y que tiene el conjunto de nuestro país.

Con la condonación Sánchez quiere vender una supuesta quita de la deuda que beneficia a todas las comunidades autónomas, cuando la realidad es que cada aragonés pagará 257 euros más de lo que le correspondía y que la diferencia será de 564 euros a favor de los catalanes. Por no hablar de que el ahorro de intereses derivado de esa operación no podrá dedicarse al incremento del gasto social, en contra de lo que viene afirmando el Partido Socialista en bloque, la Airef y el propio Ministerio de Hacienda. En el anteproyecto de ley lo dejan bien claro: no va a ser posible.

Señorías, ¿cuáles son, entonces, los beneficios de esa condonación de deuda para Aragón? No hay beneficios, solo perjuicio para que los aragoneses asuman mayores deudas de otros y, por ello, paguen más de lo que ya pagan a día

de hoy.

Del mismo modo, el Gobierno central está impulsando una financiación privilegiada para Cataluña, injusta para una comunidad autónoma rica como es Cataluña; lo que supondría dinamitar el régimen de financiación común de todos los españoles, la quiebra de la caja única y el fin de la solidaridad interterritorial.

Según los cálculos del Departamento de Hacienda, el impacto directo del cupo separatista catalán supondría una merma en las arcas de nuestra comunidad autónoma de no menos de 233 millones de euros cada año. A esta cifra —nada desdeñable— hay que añadir los 87 millones de euros que vamos a perder como consecuencia de la despoblación. 87 millones de euros que el Gobierno de España ya ha dicho que no va a abonar a los aragoneses, a pesar de que así se lo ha exigido el Congreso de los Diputados.

Señorías, ¿cuáles son los beneficios del cupo catalán para Aragón? Ninguno. Al contrario: es gravemente perjudicial

para los intereses de los aragoneses.

Otra muestra de esa voluntad de Sánchez de dividir a las comunidades autónomas es el reparto de menores inmigrantes. En definitiva, un nuevo ejemplo de cómo este Gobierno genera desigualdad y agravios por el interés exclusivamente personal de Sánchez.

El Gobierno vuelve a hacer lo mismo que con la propuesta de condonación. A partir de unos números finales, que siempre benefician al País Vasco y a Cataluña, fabrica una fórmula de reparto perjudicando al resto de comunidades

autónomas y tratando a los menores como una mercancía política.

Nos oponemos a ese reparto insolidario; un reparto desigual que tiene únicamente fines partidistas, que se pacta previamente con sus socios independentistas y que va a privilegiar a determinados territorios sobre el resto.

Aragón siempre ha sido una comunidad autónoma solidaria que cumple la ley. Y así lo vamos a seguir siendo, pero no vamos a dejar de denunciar ni de combatir imposiciones arbitrarias, injustas y personalistas. Por eso, exigimos al Gobierno de España una política migratoria transparente, eficaz; que garantice la seguridad en España y en Aragón; que necesita inmigración, pero ordenada y legal, y que se integre en el modelo de convivencia que tenemos en Aragón y en España. [Aplausos].

Señorías, alcanzamos este debate superada la primera mitad de la legislatura. Cumplimos así con el deber democrático de rendir cuentas, respetar el debate político esencial para el funcionamiento adecuado de un sistema parlamen-

tario. A algunos les puede parecer una obviedad, pero no lo es.

Quiero recordar que en la atribulada política nacional llevamos siete años en los que solamente ha habido un debate de política general. Una anomalía democrática que contrasta con el ejemplo de respeto institucional, responsabilidad y transparencia que siempre hemos dado en esta comunidad autónoma.

En Aragón siempre hemos hecho cosas diferentes en ese sentido y debemos esforzarnos en seguir por ese camino, aunque resulte evidente la voluntad del Ejecutivo central de exportar, a toda costa, los malos hábitos de confrontación

como uno de los elementos básicos con los que hacer política.

Precisamente, si algo sobra ahora mismo en la escena nacional e internacional es conflicto, confrontación e incertidumbre. Vivimos en un contexto mundial de crisis profundas, de cambios inesperados en la política geoestratégica que han puesto boca abajo el orden y la estabilidad surgida tras la Segunda Guerra Mundial. Por supuesto me estoy refiriendo a los conflictos de crueldad extrema que generan masacres y dramas humanitarios insoportables, como las guerras de Ucrania y de Gaza, que obligan a la Unión Europea a replantearse su estrategia de defensa y a su propio papel y peso dentro del orden internacional.

Desde aquí quiero volver a expresar mi máxima condena a la invasión rusa de Ucrania, al terrible atentado perpetrado por Hamás el 7 de octubre de 2023 y a la injustificable, desproporcionada e insoportable respuesta de Israel.

[Aplausos].

En esta crisis mundial juega también un papel destacado el giro inesperado de las alianzas de la política exterior y económica de Estados Unidos. Nadie podía pensar hace dos años en una guerra arancelaria como la que estamos sufriendo, que supone un sobresalto continuo y repercute directamente en los diferentes sectores productivos, afectando esencialmente a nuestras exportaciones. Una guerra comercial a la que recientemente se han sumado los aranceles chinos al porcino europeo, con la importancia que este sector tiene para el campo en nuestra comunidad.

Pero, señorías, a pesar de este panorama internacional incierto, a pesar del efecto negativo en el consumo que ha venido ejerciendo la inflación en los últimos años —y cuya presión sigue estando demasiado presente en la cesta de la compra—, Aragón ha sido capaz de superar con brillantez los estragos que supuso la pandemia y se ha situado entre las comunidades que con mayor pujanza y dinamismo resaltan en el conjunto de España. Los datos económicos están ahí y son inapelables. De nuestra comunidad autónoma se habla con elogios en la prensa nacional y en la prensa internacional por haber atraído inversiones a nuestra comunidad por valor de casi 58.000 millones de euros. En el debate del año pasado hablábamos de la llegada de 32.000 millones de euros en proyectos como los centros de datos de Amazon Web Services, Microsoft, Blackstone, el macrocentro logístico de Inditex, el complejo alimentario del Grupo Costa o el proyecto de autoconsumo industrial de Forestalia y CATL. También decíamos que uno de nuestros principales anhelos era confirmar la llegada de la fábrica de baterías de Stellantis y de CATL a Figueruelas. Aunque éramos conscientes del difícil momento que atravesaba y que todavía atraviesa la industria del automóvil a nivel global, confiamos plenamente en la competitividad de nuestra comunidad para albergar un proyecto como ese. Y, felizmente, en diciembre del año pasado se confirmó la excelente noticia, que va a permitir que una industria tan relevante para Aragón como es la automovilística no solamente se mantenga, sino que crezca en torno al coche eléctrico. Stellantis y CATL van a invertir 4.100 millones de euros en la construcción de una gigafactoría de baterías, en la que está previsto que trabajen más de 4.200 personas. A pleno rendimiento, facturará 10.000 millones de euros, aproximadamente un 20 % de lo que es el producto interior bruto en nuestra comunidad o algo más de lo que es todo el presupuesto que aprueban estas Cortes de Aragón. Y lo más importante: disponer de una gigafactoría de baterías que podrá producir hasta un millón de baterías cada año nos confiere una ventaja competitiva para poder atraer la producción de otros vehículos eléctricos. En ese sentido, en los últimos días hemos conocido que la China Leapmotor va a fabricar dos modelos eléctricos en España. Estoy convencido de que la planta de Stellantis en Figueruelas es la mejor alternativa y estamos trabajando para que ese proyecto se materialice, lo que sería un espaldarazo definitivo al sector del automóvil en nuestra comunidad.

Además de la gigafactoría de baterías, este último año hemos anunciado la llegada de nuevos centros de datos, como Box2bit, Sanca, Azora, Benbros ACS y, apenas hace unos días, Vantage, una nueva inversión que solo esa supone 3.200 millones de euros de inversión.

Como les decía, en poco más de dos años, este Gobierno ha anunciado inversiones por valor de 58.000 millones de euros. Hay que poner estas cifras en contexto. Esto es casi seis veces más que las inversiones que el anterior Ejecutivo anunció en ocho años, unos 10.000 millones, una cifra nada desconsiderable. Asimismo, es casi un 53 % superior a

la inversión extranjera directa que recibió toda España en el año 2024, 38.000 millones de euros. Y es ligeramente superior a los fondos Next Generation ya adjudicados a toda España, 54.500 millones de euros, o a todo el producto interior bruto de nuestra comunidad, 50.000 millones de euros. Es un volumen inversor histórico, nunca visto en esta comunidad autónoma y que ya se traduce en cifras económicas clave. [Aplausos]. No solo el crecimiento del PIB y el empleo, que siguen presentando un crecimiento fuerte y continuado. Les recuerdo que el último dato del producto interior bruto aragonés hasta junio fue del 2,8 %, un punto y cuatro décimas por encima de la media de los países de la eurozona y que nos permite ser optimistas en el cierre del ejercicio, que apunta a superar las mejores previsiones conocidas.

Respecto al empleo, como saben, Aragón cerró en 2024 con una tasa de desempleo del 7,6 %. Fue la segunda mejor de toda España, solo por detrás de la Comunidad de Navarra. Hoy hay en Aragón 632.000 afiliados a la Seguridad Social en la comunidad autónoma. Son 24.000 más que cuando iniciamos esta legislatura. En ese sentido, hay que destacar la excelente noticia de que, por segundo año consecutivo y tras años de declive, Aragón ha logrado atraer más trabajadores de los que tienen que salir de Aragón, según datos del SEPE. En 2024 Aragón fue la cuarta comunidad autónoma con mayor saldo positivo. Más de 11.000 trabajadores vinieron a nuestra comunidad autónoma. Solo nos superan tres comunidades autónomas: Madrid, Baleares y País Vasco. ¿Son conscientes de lo que significa la magnitud de este indicador? Aragón, la décima primera comunidad por población, la décima comunidad por tamaño en economía, es la cuarta comunidad autónoma de España que más trabajadores recibe en la actualidad. [Aplausos].

Por no hablar de la inversión extranjera directa, que en el último año se ha disparado más de un 200 % y que representa que casi haya 300 empresas más de las que había en el 2023. No es casualidad que una agencia crediticia independiente como Standard & Poor's haya subido recientemente nuestro rating a la calificación A negativa con perspectiva estable, destacando la fortaleza y el potencial de crecimiento de la economía aragonesa. Los que entienden de economía saben lo que significa una calificación de estas características.

Todos estos indicadores constatan la consolidación de Aragón como una región altamente competitiva para la atracción de inversiones, especialmente para el sector tecnológico y la industria de los centros de datos. Señorías, Aragón está liderando la implantación de esta industria en nuestro país, liderándolo en España y liderándolo a nivel europeo. Nuestra comunidad ya es un hub tecnológico de referencia en el sur de Europa, compitiendo de tú a tú con los hubs tecnológicos de Frankfurt, París, Londres o Ámsterdam. Los centros de datos son la columna vertebral de la quinta revolución industrial y así lo entienden en otros países, que los están declarando infraestructuras críticas en el funcionamiento de su economía. Sin embargo, en Aragón y en España hay determinadas voces que interesadamente menosprecian el impacto que los centros de datos van a tener en nuestra comunidad. Tengo malas noticias para ellos. Recientemente, la Fundación Basilio Paraíso ha presentado un importante estudio que detalla el impacto que los centros de datos van a tener en nuestra comunidad. Solo en la fase de construcción de esos centros de datos, entre el próximo año 26 y el año 2029, se van a crear de media 21.000 puestos de trabajo en sectores como la construcción, la ingeniería, la industria de los materiales o los servicios técnicos especializados. Para que se hagan una idea, esta cifra representa casi la mitad del total de todos los desempleados que tiene nuestra comunidad autónoma. [Aplausos]. Además, esos centros de datos, cuando entren en funcionamiento, generarán entre 3.150 y 4.000 empleos directos, empleos altamente cualificados, y otros indirectos, que llegarán a los 9.000 puestos de trabajo en Aragón. Cuando estén operativos, esos centros de datos van a aportar cada año entre 687 y 982 millones de euros a la economía de nuestra comunidad. Eso significa que solo los centros de datos van a hacer que el crecimiento del PIB, de la economía de nuestra comunidad autónoma, pueda incrementarse en un 2 % desde la actualidad.

Si todo eso fuera poco, la recaudación fiscal en los próximos años va a oscilar entre los 860 y los 1.200 millones de euros una vez que entren en funcionamiento. Los centros de datos aportarán a las arcas públicas de la Comunidad Autónoma de Aragón 372 millones de euros cada año. Para que se hagan una idea, 372 millones de euros de recaudación recurrente cada año hace que podamos construir 38 colegios, 25 institutos, 49 centros de salud, 3 hospitales o 1.800 viviendas cada año.

Queda claro que los centros de datos generan empleo, generan riqueza y, en consecuencia, más recursos para financiar nuestros servicios públicos y nuestro Estado de bienestar: el principal objetivo de nuestra acción política.

Por eso, el trabajo de mi Gobierno ha sido, es y va a seguir siendo fomentar las condiciones para que esa revolución tecnológica, que ya está aquí, sea una realidad; y de la cual Aragón pueda sacar su máximo potencial. [Aplausos].

Como principal paradigma de ese Aragón tecnológico estamos impulsando el Distrito Aragonés de Tecnología Alierta, un parque tecnológico junto al Campus Río Ebro que contempla una inversión público-privada que será superior a los 200 millones de euros.

Queremos que el DAT Alierta sea un faro de innovación y un ecosistema para empresas, universidades y centros de investigación, fomentando la colaboración y atrayendo más talento.

Ya hemos anunciado la llegada de importantes multinacionales tecnológicas como Siemens, la intención del CSIC de ampliar sus instalaciones o, este mismo lunes, conocimos que será sede del futuro edificio CIRCE, en el que se invertirán 20 millones de euros. Y, en las próximas fechas, anunciaremos la llegada de otra gran empresa que contará con su propio edificio.

Además, vamos a invertir diez millones de euros en un centro tecnológico de formación profesional que permitirá conectar la formación profesional con el tejido tecnológico, con la enseñanza superior y con la investigación e innovación.

El DAT Alierta será un verdadero distrito de tecnología que, junto a Walqa y TecnoPark, conformará un triángulo de innovación y progreso del que se beneficiará el conjunto de nuestra comunidad autónoma.

En el caso de Walqa, quiero recordarles que lo recibimos con los peores datos de ocupación de su historia. Hoy, dos años después, contamos con ochenta y siete empresas, un incremento del 42 %, y ochocientos treinta trabajadores, un incremento en el número de personas que trabajan en Walqa del 53 %.

En Technopark la realidad es similar. Hoy alberga un total de veintinueve entidades, ciento cincuenta empleos directos y el 97 % de las naves nido ocupadas.

Én esta pretensión de convertirnos en el hub tecnológico de referencia en el sur de Europa, destaca una cita que nos posiciona internacionalmente: el congreso tecnológico The Wave. Su segunda edición, celebrada este año, congregó a los principales profesionales y directivos del sector tecnológico a nivel mundial. Y quince mil visitantes, muchos de estudiantes, acudieron a The Wave.

Esta revolución tecnológica que vivimos ya está transformando nuestro mercado laboral. La demanda de puestos de trabajo relacionados con la tecnología está disparada. Como Administración pública no podemos permitirnos que las empresas no encuentren profesionales cuando nuestra oferta académica no está adaptada a las necesidades. Por ello, hemos incrementado el número de plazas de Ingeniería Informática en los campus de Zaragoza y de Teruel, pasando de ciento cincuenta plazas a doscientas cincuenta. Si a esas doscientas cincuenta plazas le sumamos las de la Universidad San Jorge, cien plazas, este septiembre han podido iniciar en Aragón sus estudios de Ingeniería Informática trescientos cincuenta alumnos y alumnas, posiblemente la comunidad autónoma que ofrece una oferta más atractiva en estudios tecnológicos de ingeniería informática. [Aplausos].

También lo hemos hecho en los grados de Matemáticas y en Físicas, incrementando el número de plazas. En dos años, cuarenta más en Matemáticas, pasando de setenta a ciento diez. En Físicas también hemos aumentado hasta llegar a las cien plazas en total. Además, hemos creado un nuevo grado de Ingeniería Biomédica y los nuevos másteres: Ingeniería de Telecomunicaciones, Ingeniería Mecánica, Ingeniería Industrial y Economía Circular.

En esta misma línea, el 55 % de la Formación Profesional ya está asociada a la digitalización y a las ramas STEAM. En total, 321 ciclos y una previsión de 14.700 alumnos y alumnas.

En la etapa de Bachillerato, este curso hemos lanzado el Bachillerato de Investigación y Excelencia, un proyecto diferencial que va a identificar a los estudiantes más punteros en el ámbito científico y tecnológico.

Y, además, quiero anunciarles el despliegue inmediato de un programa formativo curricular en tecnología para los alumnos aragoneses de Primaria y Secundaria, donde integrarán de manera natural la robótica, la tecnología y la programación en ordenadores.

Además de adaptar la formación a las nuevas necesidades tecnológicas, es preciso que los trabajadores y los desempleados estén en un proceso constante de formación y reciclaje en sus competencias. No queremos que nadie quede desactualizado. Por eso, desde el Inaem hemos puesto en marcha el programa The Wave, dotado con 13,5 millones de euros, y que ha formado en competencias tecnológicas a 23.500 personas, tanto empleados como desempleados.

Dado el éxito de esta primera edición, el Inaem ya está trabajando en la versión 2.0. Será The Wave Plus, para seguir formando a miles de aragoneses en competencias tecnológicas actualizadas.

Además, el Inaem está trabajando en el programa Upskilling y Reskilling, dotado con 9,7 millones de euros, que ya ha servido para que 19.000 trabajadores de nuestra comunidad autónoma actualicen sus competencias profesionales; 19.000 frente a los 1.000 que lo hacían en la pasada legislatura.

Tras cuatro años de ausencias hemos recuperado el Programa Aragón Habla Inglés, y vamos a certificar a mil trabajadores aragoneses.

El Gobierno de Aragón no puede ser ajeno a la revolución tecnológica para mejorar su funcionamiento interno, el servicio que prestamos a los aragoneses y el día a día de nuestros trabajadores públicos. Por eso, les anuncio que vamos a crear una agencia digital de Aragón. Una agencia que se llamará Agencia Digital de Aragón y que integrará la Aragonesa de Servicios Telemáticos, la Dirección General de Administración Electrónica, la Dirección General de Salud e Infraestructuras y los servicios de informática de todos los departamentos de Aragón. [Aplausos].

Una agencia digital aragonesa que es lo que están haciendo otras muchas comunidades autónomas, siendo conscientes de que la importancia de transformar la administración va a ser decisiva en el futuro.

De esta manera, queremos unificar todas las capacidades digitales y tecnológicas de nuestra comunidad. Las prioridades de esta nueva agenda serán tres: la aplicación de la inteligencia artificial en la Administración pública aragonesa, la transformación digital de la Administración... y algo que cada vez va a tener más importancia: la ciberseguridad.

Ya estamos poniendo en marcha multitud de próyectos dirigidos a automatizar procedimientos administrativos gracias a la inteligencia artificial. Solo en 2025 vamos a invertir 17 millones de euros en la implantación de inteligencia artificial en 150 procedimientos. Por darles algún ejemplo, lo estamos implementando en becas de material escolar, comedor, transporte, en el reconocimiento de las situaciones de dependencia, en las subvenciones del bono de alquiler joven, en el depósito o en la devolución de fianzas por arrendamientos de vivienda, entre otros muchos. Es el inicio de un cambio radical, un cambio obligado para optimizar el funcionamiento de la Administración autonómica aragonesa, que lleva demasiado tiempo anquilosada y sin atender las demandas de eficacia y eficiencia que nos formulan los aragoneses

La inteligencia artificial también tiene infinitas posibilidades en materia sanitaria. Mejora sustancialmente la detección de enfermedades, ayuda a nuestros profesionales en el día a día y permite gestionar mejor nuestro sistema sanitario. Por citar algunos ejemplos, hemos puesto en marcha TuCitaSalud en el Hospital de Barbastro con el objetivo de optimizar las consultas a través de la inteligencia artificial. Los resultados están siendo satisfactorios. Se está implantando en Huesca y su intención es convertirlo en la herramienta de todo Aragón. Otra herramienta que estamos poniendo en marcha son las transcripciones médico-paciente, que facilitan el día a día de los médicos, o el asistente de inteligencia artificial Salud GPT, que ayuda a nuestros médicos a diagnosticar enfermedades raras o complejas. Y, por citar un último ejemplo, estamos empleando la inteligencia artificial para interpretar las imágenes de radiología en el Hospital Polanco de Teruel. Además, nuestra comunidad autónoma dispone de una de las mayores bases de datos sanitarios en Europa, Bigan. Pero vamos a seguir avanzando y en los próximos días presentaremos la Oficina del Dato Sanitario, que ayudará a mejorar la toma de decisiones en este ámbito, clave para el bienestar social y para aprovechar el valor de los

datos y su procesamiento en algo tan importante como es la salud de los aragoneses. En definitiva, señorías, queremos un Aragón tecnológico en todos los ámbitos, también en el sanitario, porque es la tecnología lo que nos va a permitir liderar el crecimiento económico y social de nuestro país en una comunidad autónoma que tiene talento y que aspira a estar en la vanguardia. [Aplausos].

Sin embargo, este reto fascinante de construir un Aragón tecnológico, en el que estamos inmersos, está parcialmente condicionado por la falta de capacidad de la red de transporte y de distribución de energía. Casi el 95 % de los nudos de distribución de nuestra comunidad autónoma están saturados, lo que impide conectar nuevas demandas, nuevas industrias, nuevos empleos con esos emplazamientos. Si no queremos que Aragón y que España se quede atrás en esa revolución tecnológica, es necesario que el Gobierno de España multiplique la inversión de Red Eléctrica en la red de transporte y establezca una política de retribución atractiva para las distribuidoras, y que todo eso lo haga exclusivamente con criterios técnicos y no por decisiones políticas; de lo contrario, España quedará relegada a un segundo plano en la revolución digital y energética que vivimos. Así se lo manifesté al presidente del Gobierno, a Teresa Ribera en su momento, a la ministra Sara Aagesen y a la presidenta de Red Eléctrica, Beatriz Corredor, en las distintas reuniones y encuentros que he mantenido con ellos. A pesar de las reclamaciones, del encuentro, del diálogo, el resultado de la reunión que este mismo lunes mantuvimos con el Ministerio de Transición Ecológica es seriamente decepcionante. El ministerio no tiene intención de aumentar la concesión de los 3,8 gigavatios para centros de datos en toda España, una cifra que es absolutamente insuficiente para nuestra comunidad autónoma con las inversiones ya anunciadas y con las que están llamando a la puerta de nuestra comunidad autónoma. No vamos a cejar en nuestras reivindicaciones, no vamos a permitir que haya más agravios con territorios como Cataluña o con el País Vasco. Es impresentable que el Gobierno de Pedro Sánchez esté planteando otra suerte de cupo energético para seguir beneficiando solamente a los que votan a Pedro Sánchez. Los aragoneses tienen derecho a su pleno desarrollo y no vamos a permitir que posiciones partidistas y personalistas del presidente del Gobierno se conviertan en un freno a nuestra comunidad. [Aplausos].

Hemos hablado mucho del Aragón tecnológico, pero nuestra comunidad no se entiende sin su pequeño tejido comercial, compuesto por pymes y autónomos. Somos plenamente conscientes de las dificultades a las que se enfrenta nuestro pequeño comercio y la importancia que tiene para nuestros barrios y para nuestros pueblos. Por eso, este año hemos extendido el programa Volveremos a todo Aragón, duplicando su presupuesto hasta los 4 millones de euros. El balance es extremadamente positivo. Más de 3.000 pequeños comercios adscritos, más de 100.000 usuarios, 428.000 transacciones efectuadas y, sobre todo, 42 millones de euros de negocio generado a autónomos y a pequeños comerciantes de nuestra comunidad. Además, hemos impulsado la cuota cero para nuevos autónomos, de la que ya hemos recibido más de 800 solicitudes.

Señorías, queremos seguir potenciando a la pequeña y a la mediana empresa, pero también a sectores estratégicos clave para nuestra economía, como la logística, la energía, la agroindustria, y también queremos impulsar nuevas industrias, como la de defensa. Como todos ustedes saben, la terrible guerra de Ucrania ha revelado las vulnerabilidades europeas en materia de defensa y seguridad. Ante esta situación, la OTAN ha exigido a sus miembros acometer un incremento sustancial del gasto en defensa, hasta el 5 % del producto interior bruto. Pedro Sánchez, que hace no tanto consideraba el gasto en defensa como una pérdida de dinero, aceptó incrementar el gasto en defensa hasta niveles nunca vistos en nuestro país, casi 10.500 millones de euros en el incremento del gasto militar, para llegar al 2,1 del producto interior bruto, a lo que habrá que sumar otros 15.635 millones de euros entre el 2026 y 2037 para programas especiales de modernización. Todo ello sin pasar por el Congreso de los Diputados, de la mano de un socio supuestamente antimilitarista, que otra vez más calla para seguir sentado en el Consejo de Ministros. Este Gobierno de Aragón tiene la firme convicción de que invertir en defensa es invertir en seguridad, en paz y en libertad. Y Aragón tiene todos los ingredientes para desarrollar una industria de defensa y seguridad potente: tenemos un amplio tejido industrial, grandes infraestructuras militares, disponemos del know-how logístico y tecnológico, que guarda una estrecha relación con el ámbito de defensa, y, sobre todo, tenemos la determinación y la voluntad para llevarlo a buen puerto. Hace dos semanas presentamos junto a la ministra de Defensa, Margarita Robles, el hub de defensa. Ya cuenta con más de un centenar de socios y en él están involucradas las principales administraciones públicas con presencia en nuestra comunidad. La mejor muestra de esa colaboración institucional en materia de defensa ha sido la reciente creación del Centro Integral de Entrenamiento y Movilidad del Ejército del Aire y del Espacio en el Aeropuerto de Teruel, con una inversión que ascenderá a los 42 millones de euros y que significará la creación de 350 puestos de trabajo en Teruel. [Aplausos].

Como decía antes, además de impulsar nuevas industrias, como la de defensa, también queremos potenciar sectores estratégicos en nuestra comunidad, como es la logística. En este sentido estamos ultimando el Plan Estratégico de la Logística 2025-2040. Con este plan pretendemos impulsar nuevos desarrollos al este y sureste de la comunidad, promover la consolidación y el crecimiento de nuestras plataformas públicas hasta transformar Aragón en una plataforma logística en su conjunto. Ya lo ven, señorías, gracias al esfuerzo de los diferentes gobiernos en las tres últimas décadas, la logística es hoy una realidad con un presente formidable en Aragón, con planes de expansión para el futuro y con dos emblemas en el horizonte. Por un lado, la reconversión y la puesta en valor de la Torre del Agua como faro de la logística, y, por otro lado, el Congreso Internacional, en el que ya se trabaja para que en febrero de 2027 Zaragoza y Aragón sean una referencia mundial en el ámbito de la logística. [Aplausos].

Otro reto mayúsculo que capitanea el Departamento de Fomento, y que es una prioridad indudable para este Gobierno, es la vivienda.

Por un lado, en los últimos años su precio no ha hecho más que encarecerse, dificultando el acceso especialmente a los más jóvenes. 47.000 jóvenes en nuestra comunidad autónoma querrían tener una vivienda y no pueden. Un problema ante el cual el anterior Ejecutivo no hizo prácticamente nada. De hecho, ya saben que construyeron más habitaciones de hoteles de lujo que viviendas en Aragón.

Cuando llegamos al Gobierno, la consejería no tenía ni un expediente ni un proyecto en vivienda. Nosotros, en poco más de dos años, hemos impulsado más de dos mil cien viviendas en nuestra comunidad, de las cuales seiscientas ya se están construyendo y otras seiscientas empezarán a construirse antes del próximo verano. Se trata de un impulso nunca visto a la vivienda en nuestra comunidad autónoma, como es lógico, porque es el principal problema que tienen los aragoneses.

Por otro lado, la llegada de grandes inversiones en nuestra comunidad lleva aparejada la creación de miles de puestos de trabajo y va a incrementar todavía más la demanda de vivienda, especialmente en aquellos municipios en los que se instalen los grandes proyectos empresariales.

Este grave problema de la vivienda, que afecta a todas las comunidades autónomas, no se soluciona con nefastas políticas intervencionistas. Lejos de solucionar el problema, la intervención lo agrava. Lo agrava porque reduce la oferta y, en consecuencia, encarecen los precios del alquiler y los precios de compra. De hecho, desde que Pedro Sánchez es presidente del Gobierno, la realidad, los datos objetivos son que la vivienda se ha encarecido en un 50 %.

Por eso, les afirmo y reitero que no vamos a aplicar el artículo 18 de la Ley de Vivienda porque no es de obligado

cumplimiento y porque, además, se ha demostrado un error contraproducente.

Nosotros tenemos un plan claro para atajar este problema, un plan que se llama Aragón Más Vivienda. [Aplausos]. Queremos finalizar la legislatura no con las dos mil ciento setenta viviendas que hemos iniciado, queremos finalizar la legislatura con cuatro mil viviendas públicas de alquiler asequible a las que se irán sumando también las viviendas protegidas de la iniciativa privada.

De hecho, como les decía, en poco más de dos años ya hemos iniciado dos mil viviendas públicas. Algunas de ellas serán una realidad en los primeros meses del 2027 y sus inquilinos, las personas que vivirán en ellas, pagarán quinien-

tos euros al mes incluyendo la vivienda, el garaje y un trastero.

Todo esto lo estamos haciendo con la colaboración de los Ayuntamientos de Zaragoza, de Huesca y de Teruel, con quien compartimos que la solución pasa por poner a disposición suelos de promoción pública, justo lo contrario de lo que hace el Gobierno de España, el cual, tras reiteradas peticiones, se ha negado a cedernos suelos ociosos de la Sareb en el que podríamos impulsar dos mil viviendas adicionales.

No solamente estamos impulsando vivienda asequible en las tres capitales, el Plan Aragón Más Vivienda contempla varios programas en función de las características propias de nuestra comunidad autónoma.

En los municipios turísticos está el Programa Más Vivienda, Mejor Turismo, impulsando vivienda de alquiler asequible para cuarenta y tres municipios turísticos de nuestra comunidad. Vamos a destinar ochenta millones de euros y construiremos ochocientas ochenta y ocho viviendas pensando exclusivamente en los trabajadores que trabajan en el sector turístico.

El Gobierno del Partido Popular es el que se está encargando de construir vivienda asequible para los trabajadores; lo que no se hacía antes.

En los pueblos pequeños del medio rural estamos invirtiendo veinte millones de euros en la rehabilitación de trescientas cincuenta y cinco viviendas en ciento sesenta y siete municipios en las dos primeras convocatorias del Programa 700.

Y les anuncio el impulso de la tercera fase de este programa: se dotará con diez millones de euros para seguir rehabilitando vivienda en los pequeños municipios de nuestra comunidad. Y lo incluiremos en los presupuestos del 2026.

En el caso de nuestros municipios de tamaño medio, aquellos de más de 3.000 habitantes, les anuncio que también antes de que termine el año vamos a impulsar el programa Más 3000, un programa que significa lanzar concesiones de vivienda pública de alquiler asequible con opción a compra en los próximos diez años.

Ya lo ven, señorías, la vivienda como piedra angular de la promoción económica de nuestra comunidad, del instrumento para fijar población y favorecer la cohesión de Aragón, que presenta serios problemas de desequilibrio territorial. [Aplausos].

Aragón representa casi el 10 % de la extensión de España, mientras que nuestra población no alcanza el 3 % del total. De hecho, contaremos con varias zonas cuya densidad de población es similar a Laponia. Este Gobierno no se resigna y, por ello, estamos llevando a cabo numerosas y novedosas actuaciones para luchar contra la despoblación.

En primer lugar, hemos sido capaces de alcanzar un acuerdo sin precedentes con las tres diputaciones provinciales que nos va a permitir sumar esfuerzos y ser más eficaces a la hora de ayudar a nuestros pequeños municipios. Un nuevo ejemplo de colaboración institucional que lidera este Gobierno de actuación y que contará con cinco ejes de actuación: fomentar la economía rural, la conectividad rural, el acceso a servicios bancarios, el fomento de la educación rural y el fomento del derecho a la salud en los pequeños municipios.

Desde este año y hasta el año 2028, vamos a invertir sesenta y cuatro millones de euros entre las cuatro instituciones, de los cuales el Gobierno de Aragón aportará el 50 %.

Otros de los medios más eficaces para luchar contra la despoblación son las comarcas y los servicios que prestan a los aragoneses.

Como bien saben, soy el primer presidente que se está reuniendo con todos y cada uno de los consejos comarcales en el marco del Plan Territorial. Y quiero aprovechar esta oportunidad para agradecer a todos los consejeros comarcales, de todos los partidos políticos, el trato que me están dispensando y las aportaciones en positivo que están haciendo en todas y cada una de esas reuniones. [Aplausos].

Para conocer los problemas y buscar soluciones lo más sencillo es acercarse a ellos, escuchar a la gente que los sufre en el día a día.

Las comarcas prestan una serie de servicios fundamentales para los aragoneses que viven en el medio rural, como la dinamización turística, cultural y deportiva, el servicio de protección civil o el servicio social de base. El Gobierno de Aragón trabaja para mejorar la financiación y la prestación de todos ellos.

Precisamente, la dinamización turística, cultural y deportiva es uno de los objetivos del Plan Pirineos, la mayor actuación en la historia en las cuatro comarcas pirenaicas.

Este año hemos presentado el Plan Pirineos en la Comarca del Sobrarbe, donde vamos a invertir 29 millones de euros en proyectos turísticos, viviendas asequibles para trabajadores o en el asfaltado de la pista de Chía a Plan.

Además, en la Comarca de la Ribagorza ya han comenzado las obras de la telecabina entre Benasque y Cerler. Una inversión de 15,5 millones de euros, procedentes de los fondos europeos, a los que se suma un muro de defensa contra inundaciones, financiado por el Instituto Aragonés del Agua, de 1,3 millones.

En el Alto Gállego, en Panticosa, se ha iniciado también la construcción de un tobogán de alta montaña, el de mayor desnivel de Europa, que permitirá desestacionalizar el turismo en la zona y en el que vamos a invertir 7,7 millones de euros.

En la Jacetania, el próximo mes, comenzarán las obras de la unión de estaciones de esquí por telecabina entre Astún y Candanchú. Están adjudicadas por 29,7 millones de euros, de los cuales el Gobierno de Aragón acabará aportando finalmente 16,7 millones de euros. [Aplausos]. Y, además, estamos haciendo una inversión sin precedentes en la nieve de nuestra comunidad, una inversión sin precedentes en la innivación artificial en todas nuestras estaciones de esquí. Casi 73 millones de euros para instalar 1.297 cañones, renovar o modernizar otros 356. Estos nuevos cañones van a permitir que con nieve artificial a temperaturas más altas y de forma mucho más eficiente consumamos menos agua, menos electricidad y prolonguemos la estación y la temporada de esquí. Con ellos, la temporada de esquí va a mejorar sensiblemente, convirtiéndose todavía más en un sector clave en la economía de la provincia de Huesca. Nunca en la historia, el sector de la nieve, fundamental para la prosperidad y para la supervivencia de los valles pirenaicos y de la ibérica turolense, había recibido semejante apoyo inversor por parte del Gobierno de Aragón. [Aplausos].

En la provincia de Teruel, la que más sufre la despoblación, aunque no la única, conseguimos arrancar el compromiso del presidente del Gobierno de incrementar el Fite hasta los 86 millones de euros anuales, un fondo que ha sido fundamental para impulsar proyectos estratégicos en el territorio, como son Dinópolis o el Aeropuerto de Teruel. A pesar de haber reclamado hasta en once ocasiones, hasta en once ocasiones, la última vez por carta dirigida al ministro, todas ellas sin que ni siquiera nos hayan contestado, seguimos a la espera de que el Gobierno central firme el Fite del 2025, lo cual demuestra con hechos el compromiso que tenemos con esta comunidad. [Aplausos]. Del mismo modo, seguimos esperando que el Gobierno central aplique en Teruel las llamadas ayudas al funcionamiento empresarial hasta un máximo permitido del 20 %, frente al insultante 1 % actual. Quiero recordar también que, cuando llegamos al gobierno, sacamos de un cajón los 88 millones del Fondo de Transición Justa para apoyar al tejido empresarial y las instituciones de la provincia de Teruel, unas ayudas que, incomprensiblemente, el anterior Ejecutivo tenía paradas y unas ayudas que fue la comisaria Elisa Ferreira la que me activó en una de las reuniones que tuve con ella en Bruselas. En 2024 concedimos 154 ayudas (120 empresas, 18 millones de euros). Además, en las próximas semanas se va a resolver el grueso del 2025, por valor de 12,5 millones de euros, para que entre otros conceptos puedan impulsarse proyectos de eficiencia energética o de digitalización. Y, antes de que finalice el año, vamos a convocar otros 2,5 millones de euros, destinados a fomentar la economía circular. En total, durante 2024 y 2025 hemos movilizado 33 millones de euros, a los cuales habrá que sumar 15 millones de euros adicionales al 2026 y el 2027. [Aplausos].

Nuestro apoyo al medio rural y a la vertebración del territorio comprende también mejoras en nuestras carreteras, que eran las peores conservadas de España cuando llegué al Gobierno. El Plan extraordinario de carreteras está renovando en la actualidad 1.760 kilómetros de carreteras en 51 vías de la red autonómica. Vamos a destinar 630 millones de euros para que Aragón, sus municipios, sus habitantes cuenten en menos de dos años con las carreteras que realmente se merecen. En estos momentos, la mayoría de las carreteras incluidas en el plan ya están en obras y algunos de sus itinerarios presentan un grado de ejecución superior al 50 %.

Otro instrumento vertebrador del territorio es el transporte por autobús, un servicio público necesario para reducir la brecha entre lo rural y lo urbano. Con el nuevo mapa concesional, este año culminaremos la implantación. Vamos a llegar a más ciudadanos que nunca y vamos a prestarles un mejor servicio que nunca. En concreto, los núcleos de población a los que se va a prestar servicio se van a incrementar desde los 900 a los 1.300, un incremento de casi el 45 %. Casi 200.000 aragoneses, 216 municipios van a ver como mejora la conexión con su hospital de referencia. 167.000 aragoneses, 513 núcleos van a ver como mejora la conexión con su centro de salud. 236.000 aragoneses, 410 núcleos han mejorado su conexión con la cabecera comarcal. Para ello el presupuesto va casi a duplicarse respecto de lo que se hacía en el pasado. De 11 incrementaremos a 20 millones de euros, lo que significará un incremento del 80 por ciento. Todo lo contrario de lo que el Ministerio de Transportes está haciendo en Aragón, que ha intentado suprimir 151 paradas del mapa concesional estatal de nuestra comunidad autónoma, dejando a los aragoneses que viven en el medio rural desatendidos y sin líneas que llevan usando desde hace décadas. [Aplausos].

Señoras y señores diputados, los servicios públicos son la máxima prioridad de este Ejecutivo. Todo lo que hacemos, todas nuestras acciones de gobierno están destinadas a mejorar nuestra sanidad, la educación y los servicios sociales. Como todos ustedes saben, cuando llegamos al Gobierno, la sanidad estaba al borde del colapso (no lo decía yo: lo reconocía el propio Partido Socialista, aunque ahora ustedes no se quieran acordar; dejaron la sanidad —dicho por ustedes— al borde del colapso); los profesores aragoneses eran los peor pagados de España, y las listas de los aragoneses que necesitaban la dependencia se encontraban topadas. Son solo algunos ejemplos del deterioro que nuestros servicios públicos sufrieron con los últimos años del Gobierno socialista. Dos años después, aunque somos conscientes de que tenemos que seguir mejorando, la imagen es bien distinta. El primer eje sobre el que se construye el modelo de sociedad que defendemos es una sanidad pública de calidad. Somos conscientes de los múltiples retos y dificultades a los que se enfrenta nuestra sanidad: la falta de profesionales, especialmente en el mundo rural, la próxima jubilación de una parte importante de la plantilla del Salud o las demoras que presentan ciertas especialidades. Aunque todavía

queda mucho camino por recorrer, hoy podemos afirmar que este Gobierno está dando los pasos necesarios para revertir la situación de colapso sanitario que nos dejaron.

El principal desafío al que se enfrenta nuestra sanidad es la falta de profesionales, falta de profesionales como ocurre en otras muchas partes de España y ante la inacción del Gobierno de España durante los últimos años. Se trata de un problema generalizado en varias comunidades autónomas, pero con especial incidencia en aquellas que tienen un extenso medio rural y una gran dispersión territorial, como es Aragón. Desde que llegamos al Ejecutivo hemos implantado medidas que favorecen la incorporación y la retención de nuestros profesionales sanitarios. En primer lugar, hemos aplicado el sentido común. Si necesitamos más médicos, lo más oportuno es incrementar el número de plazas en Medicina en nuestras universidades. Hemos incrementado 120 plazas en solo dos años: 20 en la Universidad de Zaragoza, 100 en la Universidad San Jorge. En total este curso comenzarán los estudios de Medicina en nuestra comunidad 365 alumnos, un incremento del 50 % de los alumnos y alumnas que empezaban los estudios de Medicina la pasada legislatura. [Aplausos].

Y, además, hemos conseguido una reivindicación histórica: que los alumnos que empezaban el Grado de Medicina en la Universidad de Huesca puedan finalizarlos. Los alumnos que comenzaron los estudios en el 2024-2025 podrán

finalizar sus estudios íntegramente en la capital altoaragonesa.

Y en nuestra apuesta por formar a los médicos del futuro, trabajamos para la implantación en el curso 2026-2027 del primer y del segundo curso del Grado de Medicina en la otra capital aragonesa: Teruel. Se lo merecen. Creemos que los pasos que hemos dado acreditando al Hospital Obispo Polanco marcan un camino irreversible.

Sin embargo, todas estas acciones tendrán impacto en el medio y en el largo plazo, porque formar a un médico — como todos ustedes saben— significa más de diez años. Y esto nos tiene que llevar a una reflexión: ¿en qué situación estaríamos si hace unos cuantos años se hubiesen tomado estas medidas que eran absolutamente imprescindibles? Les aseguro que la grave falta de profesionales sanitarios a la que hoy nos afectamos sería, sin ninguna duda, mucho menor.

Además, hemos renovado el Plan de Fidelización para los residentes, que ha servido para que setenta y seis médicos se hayan comprometido a quedarse en plazas de difícil cobertura; un modelo alabado hasta por la propia ministra de Sanidad.

También hemos impulsado un decreto ley para que los médicos que ejercen plazas de difícil cobertura se conviertan en fijos cuando acrediten tres años en estos puestos. [Aplausos].

Además de poner en marcha medidas para atraer más profesionales, queremos mejorar las condiciones de los que ya forman parte del Salud.

En primer lugar, hemos implantado la reducción de la jornada a 35 horas, cumpliendo los compromisos que el PSOE firmaba con los sindicatos, pero que luego ni presupuestaba ni aplicaba.

En segundo lugar, estamos pagando otra medida a la que también se comprometió el anterior Ejecutivo poco antes de las elecciones, pero que tampoco pagó. Nosotros estamos pagando ciento cuarenta millones de euros de carrera profesional, de los cuales cincuenta y tres corresponden a los recortes que hizo el anterior Gobierno —de lo que el anterior Gobierno dejaba de pagar a nuestros médicos—.

Además, apostamos por la estabilización de mil cuatrocientas profesionales sanitarios, que van a ajustar más las plantillas a la realidad y nos van a permitir bajar las tasas de interinidad en nuestra sanidad.

Vamos a seguir reforzando nuestra sanidad, para lo que hemos aprobado una oferta de empleo público de 1.318 plazas de profesionales sanitarios. Entre 2023 y 2025 habremos ofertado 2.847 plazas en el sistema de salud aragonés. [Aplausos].

Con respecto al transporte sanitario programado, todos ustedes saben que sus trabajadores llevan desde diciembre de 2021 reclamando algo de justicia, un convenio digno. Nosotros hemos alcanzado un acuerdo que entró en vigor el pasado 31 de agosto, en el que incluyen una mejora de casi el 35 % respecto al convenio anterior, hasta los 55,5 millones de euros.

Los trabajadores van a mejorar sus condiciones salariales un 18 %, que se irán ampliando de forma progresiva durante la vigencia del acuerdo hasta alcanzar un 27 %. Además, ciento treinta y cinco vehículos de esta flota serán de nueva adquisición y vehículos eficientes.

En lo que respecta al transporte sanitario urgente, hemos reestablecido lo que en el anterior Gobierno se eliminó: Las UVI móviles 24 horas durante los fines de semana en Huesca, Jaca y en Teruel. [Aplausos].

Otro de los desafíos que presenta la sanidad en nuestra comunidad autónoma son las listas de espera. A diferencia del Gobierno anterior, que falseaba los datos de las listas de espera no incluyendo a determinados pacientes, nosotros estamos haciendo un ejercicio de transparencia y honestidad. Tenemos contabilizados a todos los aragoneses que necesitan ser operados. Un ejercicio de transparencia y honestidad que perjudicó los datos de las listas de espera al inicio de esta legislatura.

A pesar de esto, estamos reduciendo las listas de espera. La voluntad política, y gracias al esfuerzo de nuestros profesionales, ha significado una reducción en las listas de espera en dos mil pacientes, un 25 % de reducción de las listas de espera solo en este último año. [Aplausos].

En julio la demora media para ser intervenido era de 132 días, el tercer mejor dato de los últimos cinco años. Nuestros ciudadanos hoy esperan 16 días menos que cuando este Gobierno llegó al Pignatelli. Este verano hemos batido dos récords: la mayor disminución en la historia en el mes de julio y el menor aumento en el mes de agosto en siete años de las listas de espera.

Todavía no tenemos los números que queremos, pero hemos mejorado mucho la anterior gestión y estamos bien encaminados para seguir reduciendo en Aragón las listas de espera. Además, atendemos a más pacientes, operamos

más de lo que antes se operaba, operamos antes gracias al equipo de profesionales que tiene nuestra sanidad y a la mejor gestión que está haciendo el Departamento de Sanidad. [Aplausos].

En materia de infraestructuras, vamos a continuar con el proceso de mejora de las mismas de forma progresiva, ordenada, planificada y atendiendo principalmente a las necesidades asistenciales.

Este año vamos a llevar a cabo la apertura progresiva del nuevo hospital de Alcañiz que continuará acogiendo los servicios del antiguo hospital de forma gradual. En este hospital se han invertido ciento treinta millones de euros entre obras, vial y equipamiento, de los cuales este Gobierno ha pagado cuarenta y un millón de euros, el 32 % del total. Por fin Alcañiz tiene un hospital de vanguardia, a la altura de la sanidad que hoy se requiere.

Este esfuerzo inversor está siendo aún mayor en el hospital de Teruel, en el que el Gobierno ha invertido más de cincuenta y siete millones de euros. A su vez, hemos licitado las urgencias de Calatayud, que van a suponer una mejora del hospital ampliamente demandada por nuestros médicos y por los vecinos de la comarca de Calatayud.

Hemos realizado importantes mejoras en el Hospital Universitario Miguel Servet, en concreto, hemós finalizado las obras de mejora de urgencias de traumatología y estamos realizando reformas integrales en las unidades de nefrología y hematología.

También este mes hemos inaugurado la Unidad de Investigación Traslacional de Terapias Avanzadas. Más de dos mil doscientos metros cuadrados a la investigación que nos sitúan a la vanguardia de la innovación en España.

Por lo que respecta al Hospital Royo Villanova, hemos mejorado la unidad de radiología y la central de esterilización, y estamos finalizando en ese hospital las obras de oncohematología.

Precisamente, el Hospital Royo Villanova, el hospital de la margen izquierda..., quiero anunciarles en este debate que vamos a dar, por fin, respuesta histórica a los vecinos del Sector I de sanidad. Este Gobierno ha decidido que va a construir un nuevo hospital universitario y tecnológico en el Hospital Royo Villanova: un nuevo hospital de vanguardia, un hospital que signifique que miles, decenas de miles de vecinos van a tener una sanidad a la altura del siglo XXI, marcando un antes y un después en la sanidad aragonesa. [Aplausos]. Estamos hablando de construir la infraestructura hospitalaria más ambiciosa y de mayor inversión desde que la comunidad autónoma tiene las competencias en sanidad.

El Gobierno de Aragón ha concluido el estudio funcional sobre las necesidades del servicio y lo ha hecho sobre dos posibilidades: la reforma del actual hospital o la construcción de un nuevo hospital Royo Villanova.

Aunque la reforma era una posibilidad menos costosa, nos hemos decantado por construir un nuevo hospital Royo Villanova fundamentalmente por tres razones: uno, porque supone garantizar a los usuarios la mayor calidad en el servicio al no tener que convivir con unas obras de reforma; dos, porque eso permite acortar los plazos de la obra; y tres, porque, al no tener que adaptarnos a una infraestructura ya existente, nos va a configurar, nos va a permitir configurar el Hospital Royo Villanova como un hospital del siglo XXI, con los mayores avances y la mejor tecnología que hoy se puede ofrecer a los aragoneses. El presupuesto de 2026 incluirá una dotación suficiente para lanzar la redacción del proyecto del nuevo Hospital Royo Villanova y, aunque no es posible a día de hoy concretar al detalle el coste definitivo de ese centro antes de que hagamos el proyecto, por la comparativa que podemos hacer con infraestructuras similares hablamos de una aproximación, hablamos de que la construcción del nuevo Hospital Royo Villanova puede significar en el entorno de los 200 millones de euros de inversión en la sanidad aragonesa. [Aplausos].

Con respecto a los centros de salud, la prioridad es la construcción de los nuevos centros de salud en Cuarte, Utebo y Zuera, cuyos proyectos licitaremos antes de este año. Entre estos tres centros vamos a invertir 12 millones de euros. Además, la ciudad de Zaragoza, la cuarta de España, está creciendo y va a seguir creciendo, especialmente por el sur, y ante esta situación no podemos quedarnos de brazos cruzados. Hubiera sido necesario hace ya algún tiempo, pero ahora por fin les anuncio que vamos a construir un nuevo centro de salud en la zona básica de Zaragoza Sur, concretamente en Arcosur. [Aplausos]. Los vecinos de este barrio contarán con un centro de salud en el que tener sus necesidades sanitarias cubiertas. Comenzaremos el próximo año con la redacción del proyecto, para lo cual el presupuesto contará con una partida de dos millones de euros. Y, por último, podemos confirmar que en el primer trimestre de 2026 pondremos en marcha el nuevo centro de salud Ramón y Cajal de Huesca, una demanda histórica de la capital oscense. [Aplausos].

En mayo de este año alcanzamos un acuerdo histórico con los sindicatos para reorganizar las urgencias en la atención primaria de Zaragoza con el objetivo de garantizar la atención y dar cobertura a la falta de profesionales. Este nuevo modelo, que se implantará en el último trimestre de este año, mejorará significativamente la asistencia sanitaria en Zaragoza, con ampliación de los horarios, realización de pruebas y con espacios más adaptados a sus necesidades.

Finalizo el bloque de sanidad con dos cuestiones muy relevantes para este Gobierno: la salud pública y la salud mental.

En cuanto a la salud pública, queremos que Zaragoza sea la sede de la futura Agencia Estatal de Salud Pública y creemos que somos el mejor candidato para albergar esa agencia. Vamos a impulsar la creación de un instituto de salud pública de Aragón y asimismo les anuncio que vamos a trasladar el laboratorio de salud pública desde sus actuales instalaciones a una nueva sede en Plaza. Tras el éxito de la vacunación escolar iniciada la pasada campaña, este año vamos a ampliar la vacunación escolar en 122 colegios de Aragón y, además, vamos a ampliar la vacunación de nuestras personas mayores contra el virus respiratorio sincital... [rumores], sincitial [aplausos], lo que, sin ningún género de dudas, reducirá las hospitalizaciones de nuestros mayores.

Con respecto a la salud mental, estamos trabajando en la integración de psicólogos en los equipos de atención primaria, sin que suponga una merma de los actuales equipos de salud mental. Hemos reforzado la atención de salud mental infantojuvenil en el Hospital General de la Defensa con una nueva unidad en unas instalaciones amplias y modernas. También hemos puesto en marcha una unidad de psicogeratría en Huesca, pionera en España, para nuestros mayores con trastornos de conducta o patologías psiquiátricas. Y la semana pasada inauguramos el nuevo hospital de

día de salud mental infantojuvenil en el Hospital Miguel Servet, donde hemos invertido 1,8 millones de euros, doblando el número de plazas.

Nuestro objetivo es claro: a pesar de las dificultades que todavía tenemos, vamos a seguir mejorando. Estamos forjando una sanidad más robusta, más moderna y, sobre todo, centrada en las necesidades de nuestros pacientes, vivan donde vivan en Aragón. [Aplausos].

En materia de educación hemos actuado en diversos frentes, entre los que destacan: el justo reconocimiento de la figura del docente, la libre elección de centro, la defensa de la escuela rural, la modernización de infraestructuras, la implantación de cocinas in situ y la adaptación de la formación académica a las demandas de nuestro mercado laboral. La comunidad educativa así lo valora y prueba de ello es que el inicio de este curso ha sido el más pacífico y el que con más normalidad se ha iniciado desde que se recuerda. Esta es la verdad.

Con respecto a los profesores, tenemos más docentes que nunca. 21.000 nóminas paga el Departamento de Educación del Gobierno de Aragón. Pero es que hemos mejorado sus condiciones laborales. Eran los peor pagados de España. Por fin un Gobierno, un Gobierno del Partido Popular, hace justicia con los profesores que se encargan de educar a nuestros hijos. [Aplausos]. Hemos alcanzado el compromiso de aportar 126 millones de euros hasta 2027, lo que ha permitido dotar a los tutores de un complemento extra y a los directivos de un incremento del 7 %; y, además, vamos a mejorar las retribuciones de los docentes en un 4,5 %.

Con respecto al segundo eje, la libertad de elección de centro, la oposición se aventuró a asegurar que sería un absoluto fracaso. Tenemos malas noticias para los agoreros: el 97,38 % de los niños de tres años lograron una plaza en su primera opción, un porcentaje que supera el 99 % si se tiene en cuenta la primera opción alternativa. Con un récord histórico en el menor número de centros que han baremado: solo 25 centros, menos del 5 % del total, presentaron más inscripciones que plazas disponibles; de ellos, 15 eran públicos y 10 concertados, una cifra que desmonta el mantra de la izquierda de que este Ejecutivo solo piensa en favorecer a la concertada en detrimento de la pública. En definitiva, con el espacio único hemos reforzado la libertad de las familias para elegir el colegio al que quieren llevar a sus hijos. Y hemos multiplicado por 10 las opciones de las familias para poder elegir el centro de sus hijos. [Aplausos].

Hablando de libertad, este Gobierno considera que la escuela rural aragonesa es el mejor ejemplo de libertad y de equidad, así como una señal, una seña de identidad de nuestro sistema educativo. Aragón tiene 72 escuelas rurales con menos de 10 alumnos; algunas de ellas, con menos de 3. También hemos suscrito convenios plurianuales para el periodo 2024-2027 con las diputaciones provinciales de Teruel y de Huesca para la mejora de las escuelas rurales, incrementando la cuantía hasta los 4 millones en 4 años.

En cuanto a las infraestructuras, nos encontramos que el anterior Ejecutivo no planificó ni a largo ni a medio plazo, ni tampoco inventarió el estado de las instalaciones. Además, nos hemos encontrado con alumnos que cierran etapas educativas y no tienen centros en su zona donde proseguir los estudios, así como centros que presentaban serias deficiencias. Nosotros, en cambio, ya disponemos de un programa de mantenimiento, que se ha remitido a los centros, y de otro programa de rehabilitación de edificios. Además, hemos planificado y acometido la construcción y ampliación de centros en zonas de expansión, como el sur de Zaragoza o los alrededores de Huesca. Solo para este ejercicio tenemos planificada la inversión de 32 millones de euros en infraestructuras educativas.

Y, en materia de Educación Especial, donde el estado de los edificios y su equipamiento cobra todavía mayor protagonismo, ya estamos ejecutando las obras de ampliación del centro de Educación Especial Ángel Riviere, de Zaragoza, y hemos licitado las obras del centro Segeda, de Calatayud. Los alumnos y las familias del Ángel Riviere llevaban más de veinte años reclamando mejoras en el centro, mejoras de accesibilidad, un plan de evacuación para niños de Educación Especial. Nosotros vamos a solucionar este problema y vamos a crear cuatro nuevas aulas en el centro y otros servicios para mejorar la educación en ese colegio. Con respecto al centro de Segeda, que se había quedado pequeño, vamos a duplicar la superficie y a crear cuatro nuevas aulas, con una inversión de dos millones de euros. No quiero dejar pasar esta ocasión para mostrar mi más rotunda oposición a la disparatada reforma del Gobierno Sánchez de integrar a los alumnos de Educación Especial en el sistema ordinario sin atender sus particulares necesidades, una reforma que cuenta con el rechazo de muchísimas familias y de profesionales afectados. Como no puede ser de otra manera, voy a seguir defendiendo la libertad de elección de centro de estas familias. [Aplausos].

Señorías, una educación de primera requiere infraestructuras en condiciones. Hoy les anuncio que vamos a hacer varias actuaciones en este ámbito. Vamos a invertir 8 millones de euros en la rehabilitación íntegra y ampliación del instituto Conde Aranda de Alagón. En Épila, como ya anunciamos hace dos semanas, vamos a ampliar en Formación Profesional en el IES Rodanas para dar respuesta a las demandas de las empresas de la zona. Por ello, invertiremos 5,9 millones de euros en nuevos aularios. Vamos a invertir 1,7 millones de euros en la segunda fase del centro público integral de Formación Profesional del Bajo Aragón, en Alcañiz. Vamos además a ampliar el centro de Formación Profesional San Blas, en Teruel, y estamos a punto de finalizar la ampliación del instituto Salvador Victoria de Monreal del Campo. En definitiva, para este año 2025 y en un escenario de prórroga presupuestaria, estamos hablando de una inversión con fondos propios de más de 24 millones de euros con unos fondos finalistas de 8 millones de euros. El presupuesto de 2026 contemplará otros 32 millones de euros para seguir mejorando los colegios de Aragón. [Aplausos].

Con respecto al quinto eje, la instalación de cocinas in situ, se trata de una de las principales demandas de las familias aragonesas, que fue notablemente desatendida en el pasado. Dentro del plan de mejora de los comedores escolares, este verano hemos transformado nueve comedores de línea fría a cocinas in situ. La inversión total de las obras ha rebasado los dos millones de euros. En estas nuevas cocinas, dentro de los colegios, se van a preparar 260.000 menús al año que alimentarán a 1.500 niños y niñas de nuestra comunidad. Además, en las próximas semanas van a comenzar las obras de la cocina centralizada en el Ensanche de Teruel, que dará servicio a los centros Miguel Vallés y Pierres Vedel. Invertiremos medio millón de euros y entrará en servicio el próximo año. Para el próximo curso están previstas las transformaciones de las cocinas de los colegios Catalina de Aragón, en Zaragoza, y Galo Ponte, en San

Mateo de Gállego. Asimismo, el Gobierno de Aragón va a colaborar con el Ayuntamiento de Villanueva de Gállego para impulsar la cocina in situ del colegio Pintor Pradilla. Al anterior Ejecutivo se le llenaba la boca hablando de cocinas in situ, pero no hacía nada. Nosotros, en cambio, estamos haciendo todo lo posible para que cada vez más centros cuenten con cocinas de calidad y ofrezcan a sus alumnos la mejor alimentación posible y a sus familias las mejores soluciones de conciliación. [Aplausos].

Sin embargo, este sistema quedaría incompleto si no adoptamos dos grandes medidas que incluiremos en el presupuesto del 2026. En primer lugar, les quiero anunciar que va a implantarse en Aragón la gratuidad en la Educación Infantil de cero a tres años. [Aplausos]. En el curso 26-27 comenzaremos con la gratuidad del curso 2-3 años para aquellas familias que tengan necesidad de conciliación familiar y profesional. Se trata de una medida ampliamente demandada por la sociedad aragonesa, que conjuga varios beneficios: para los niños, fomenta la socialización temprana y reduce las desigualdades educativas y sociales; para las familias, garantiza la conciliación de la vida laboral y familiar en el periodo de la primera infancia y contribuye al alivio de las cargas familiares; y, para las escuelas, asienta los proyectos educativos y contribuye a la vertebración del territorio. Comenzaremos con la gratuidad del curso 2-3 y tendemos la mano, una vez más, la enésima, al Ministerio de Educación para que participe en la cofinanciación de estas medidas y podamos extenderla cuanto antes a todo el primer ciclo de Educación Infantil. Nos gustaría poder aplicar la gratuidad 0-3 en su totalidad, pero el Ministerio de Educación se niega a cofinanciar una importantísima medida en la educación aragonesa. Estoy convencido de que más pronto que tarde habrá otro Gobierno, un Gobierno del Partido Popular, que avanzará en esta demanda social, que tanto beneficia a las familias, pero especialmente a las mujeres aragonesas. [Aplausos].

Ötra cuestión que afecta directamente a la conciliación de la vida familiar y profesional es el Plan Corresponsables. El Ministerio de Igualdad ha decidido recortar un 25 %, perjudicando la economía de las familias aragonesas. En las últimas semanas, el Gobierno de España ha activado toda la maquinaria de la mentira para culpar a las comunidades autónomas de ese recorte. Nada nuevo en el Gobierno. Mienten con la condonación, mienten con el cupo catalán, mienten con el reparto de inmigrantes y también mienten con el Plan Corresponsables. Pero, como ayer anunciamos, el Gobierno de Aragón no va a permitir que las familias aragonesas tengan que soportar un recorte que viene impuesto desde el Ministerio de Igualdad y va a ser el Gobierno de Aragón quien se haga cargo de sufragar ese 25 % del coste del Plan Corresponsables a las familias aragonesas. [Aplausos]. No somos los competentes ni los culpables, pero vamos a ser responsables y vamos a evitar que esa injusticia para los padres, para las madres, para los niños y para las niñas

aragonesas sea perpetrada por el Gobierno de Sánchez.

Además de implantar progresivamente el 0-3, hoy también quiero anunciarles que a partir del año 26-27 vamos a iniciar el proceso de concertación del Bachillerato, otra medida demandada por las familias aragonesas y muy alineada con el pensamiento político de este Gobierno. [Aplausos]. Este Gobierno considera que es injusto que tengan que dejar el colegio concertado algunos niños y niñas que han estudiado toda la vida en ese colegio. Defendemos y apoyamos a la educación concertada sin duda, sin ningún tipo de duda. Apoyamos a la educación concertada en todos sus niveles: Infantil, Primaria, Secundaria y, ahora también, en el Bachillerato. [Aplausos]. Para nosotros es un elemento insustituible e imprescindible de nuestro sistema para garantizar una educación de calidad para todos los colegios que se financian con fondos públicos.

Otra de las apuestas de este Gobierno tiene que ver con la Universidad de Zaragoza, que este año ha renovado su equipo rectoral con la rectora Rosa Bolea al frente, a la cual quiero agradecerle especialmente su disposición y su

colaboración desde el primer momento.

Como ya he detallado al principio de mi intervención, estamos aumentando el número de plazas y creando grados, especialmente en las ramas STEAM, que serán los más demandados en el corto y medio plazo por el mercado laboral en nuestra comunidad.

Entendemos que la universidad es el principal instrumento generador de talento y queremos contar con una oferta de titulaciones atractiva, innovadora y conectada con las necesidades laborales y de nuestro territorio. En lo que llevamos de legislatura, hemos creado con la Universidad de Zaragoza 257 plazas, entre las que se encuentran las 20 nuevas plazas de Medicina.

En definitiva, la apuesta del Gobierno de Aragón, la colaboración del Gobierno de Aragón con la universidad pública es inequívoca. Una apuesta que es perfectamente compatible con la llegada de universidades privadas de calidad a nuestra comunidad, que amplíen la oferta y retengan el talento en Aragón. Y este es un debate muy importante: necesitamos retener el talento en nuestra universidad en Aragón. Miles de estudiantes aragoneses se forman cada año con mucho esfuerzo y dedicación en universidades privadas, que no son «chiringuitos educativos» como las llama de forma menospreciativa el presidente del Gobierno. Este Gobierno se opone frontalmente al decreto que pretende aprobar el Gobierno de España porque entendemos que ataca a las universidades privadas, que va contra la Constitución y que invade competencias autonómicas. [Aplausos].

Además de incrementar las plazas universitarias, también queremos hacer de Aragón un territorio de excelencia científica, con la Universidad de Zaragoza como epicentro. Una comunidad puntera ligada a la investigación y a la

tecnología capaz de afrontar con solvencia los retos presentes y de futuro.

En este sentido, hemos conseguido aumentar y reforzar la capacidad científica en Aragón, fundamentalmente atrayendo y reteniendo talento, internacionalizando y transfiriendo conocimiento. Y lo hemos hecho desplegando tres programas de captación de talento investigador adecuado a las diferentes etapas de la carrera investigadora.

En primer lugar, con el programa predoctoral, 65 contratos por cuatro años con un presupuesto de 6,9 millones de euros.

En segundo lugar, con un nuevo programa postdoc júnior, en el que se han contratado a 19 jóvenes doctores gracias a una línea de investigación dotada con 1,5 millones de euros, en contratos de dos años de duración.

Y, en tercer lugar, potenciando la Agencia Aragonesa para la Investigación y Desarrollo, en la cual hemos incrementado su presupuesto en un 29 %, pasando de los 3,5 millones de euros a los 4,5 millones de euros.

El apoyo del Gobierno de Aragón a la ciencia se ha materializado también destinando 5 millones de euros, un 25 % más, a la financiación de 55 proyectos de investigación aragoneses para el periodo 2024-2025, o triplicando la financiación que se destina al Centro de Supercomputación de Aragón. [Aplausos].

El tercer pilar que conforman nuestros servicios públicos son los servicios sociales. El Departamento de Bienestar Social y Familia ha avanzado en estos dos años en la construcción de un Aragón más justo, más humano y más comprometido con la sociedad. Si algo define nuestra acción de gobierno es la convicción de que el bienestar es un derecho

que debe ser asegurado por políticas eficaces y transformadoras.

Nos encontramos con unos servicios sociales que estaban cogidos con pinzas, con listas de espera —como he dicho— que estaban topadas, en las que no se permitía el acceso a los ciudadanos al sistema, y con listas de espera en la valoración de discapacidad que estaban ocultas. También con equipos de valoración sin personal, insuficientes, plazas y servicios de dependencia y discapacidad mal financiadas. Incluso, lo recordarán ustedes, llegaron a recortar en 8 millones de euros el dinero que se destinaba a la dependencia en nuestra comunidad autónoma.

En definitiva, heredamos unos servicios sociales precarios, anquilosados en el pasado y mal gestionados.

Dos años después Aragón se posiciona entre las comunidades autónomas que mejores indicadores de gestión en el sistema de dependencia tienen, con una inversión récord de 320 millones de euros en 2024. Y todo ello se ha hecho sin contar la cofinanciación del 50 % que debería poner el Gobierno de España.

El 50 % que sí que van a recibir Cataluña y País Vasco. Además del cupo financiero, además del cupo energético, además del cupo de menores inmigrantes, estas dos comunidades autónomas también se van a ver beneficiadas por el Gobierno de Sánchez con un cupo social para la dependencia. [Aplausos].

Solamente en 2024 la deuda del Estado con Aragón, por no asumir ese 50 % que le corresponde por ley, es de 50 millones de euros. Esto es gravísimo y constituye un nuevo agravio; un agravio sin precedentes para nuestra comunidad

Nuestra comunidad autónoma tan apenas recibe el 30 % y va a haber dos comunidades autónomas —Cataluña y País Vasco— en el que el Partido Socialista se ha comprometido a pagarles el 50 %. No tiene nombre. Es indecente que los dependientes de Aragón no vayan a ser tratados igual que los dependientes de otras comunidades autónomas donde necesita los votos el señor Sánchez. [Aplausos].

A pesar de esto, nuestra comunidad autónoma es la tercera que menos tarda en resolver la dependencia: 155 días en agosto, muy por debajo de los 180 días que marca la propia Ley de Dependencia. Un 25 % menos en días que hace un año, consolidándose así la tendencia a la baja desde marzo, cuando por primera vez en 18 años se empezó a cumplir con los plazos. Y todo esto lo hacemos con más beneficiarios y más prestaciones que nunca.

Gracias a la ampliación de los equipos de valoración y a la reorganización del personal técnico, hemos dotado de agilidad al sistema y hemos devuelto la dignidad a quienes esperaban en las listas de espera. Esto no es sólo eficacia, señorías, es justicia social.

Si el año pasado les anunciábamos un incremento de hasta 13 millones de euros en el acuerdo de discapacidad, este año puedo anunciarles que dos acciones en 2026 van a mejorar la atención de los aragoneses que tienen reconocida la dependencia: el incremento de casi un 15 % en el precio que el Gobierno de Aragón paga por plaza de atención residencial y de centro de día de personas mayores y dependientes. Y el aumento de más de un 25 % en el precio que pagamos a las comarcas y a los ayuntamientos por la hora de servicio en el servicio de ayuda a domicilio. Una demanda común en todas las comarcas de Aragón.

Solo estas dos medidas en el presupuesto del 2026 significarán un incremento de la mejora en la atención social de los aragoneses de 13,5 millones de euros. El objetivo es claro: garantizar la sostenibilidad y la calidad de los servicios que prestamos a las personas con discapacidad, a las personas dependientes, a las que el Partido Socialista dejó al

borde de la quiebra. [Aplausos].

En el ámbito de la discapacidad, el número de aragoneses que cuentan con un grado igual o superior al 33 % ha aumentado hasta alcanzar los 81.688, con una tendencia en constante crecimiento y sostenido desde el año 2023, cuando había 72.336 aragoneses en esa situación. En la actualidad hay 6.745 personas que todavía esperan recibir su reconocimiento de discapacidad en Aragón. Es un 50 % menos de lo que había hace un año y la menor cifra desde que tenemos datos al respecto, en diciembre de 2023. Sí, desde diciembre de 2023, porque antes no había registros ni solicitudes digitalizados. Son cifras muy positivas, pero estamos trabajando para que sean todavía mejores y por eso hemos reforzado y prorrogado a los equipos de valoración de la discapacidad. El objetivo de este Gobierno es que en el plazo de dos años la lista para valoración de discapacidad quede reducida a prácticamente cero. También hemos reforzado los equipos de valoración de atención temprana. Como consecuencia de ello, desde nuestra llegada al Gobierno hemos reducido el tiempo medio de valoración a más de la mitad, pasando de 7,5 meses a 3,5 meses. Y les anuncio que en las próximas semanas se van a reforzar todavía más los equipos de atención temprana, con tres equipos en Zaragoza, un equipo en Huesca y otro equipo en Teruel. [Aplausos]. Estos equipos de atención temprana son vitales. Es vital que los niños con necesidades de apoyo lo reciban en el menor plazo posible. En paralelo, hemos creado un sistema de beca dotado con 500.000 euros en 2025 para que ningún niño valorado se quede sin la ayuda del Gobierno de Aragón. Reducimos el plazo de valoración de la atención temprana y, además, atendemos a casi 600 niños más de los que se atendían, un incremento del 26 %.

Estos avances en materia de servicios sociales no serían posibles sin una planificación coherente. El Acuerdo Marco de Discapacidad, que anuncié en este debate el año pasado, es piedra angular de esta estrategia. Este acuerdo no es únicamente un compromiso político: es la garantía del funcionamiento de centros residenciales, de viviendas tuteladas y de recursos especializados. Está previsto que este acuerdo se adjudique antes de finalizar este año, que lo hagamos

con una duración de tres años y que el Gobierno de Aragón vaya a invertir en este acuerdo 197,2 millones de euros. [Aplausos]. Este acuerdo atiende una reivindicación histórica de las entidades de la discapacidad en Aragón. Aseguramos la sostenibilidad de las prestaciones de servicio, incrementamos el precio que paga la Administración por las plazas concertadas e introducimos una actualización anual del precio plaza de acuerdo al IPC y a las subidas salariales, como también se hará en el acuerdo de mayores. Además, el nuevo acuerdo marco permitirá que más aragoneses con discapacidad accedan a recursos residenciales u ocupacionales.

En el marco de la conciliación, mi Gobierno ha apostado por los cuidados, tanto de los más pequeños como de los más mayores. En aquellos territorios en los que por su población es más complicado conciliar creamos una red de servicios específicos pensando en el medio rural. Las casas de infancia, ya en funcionamiento, ya en más de catorce municipios, permiten conciliar la vida laboral con la crianza en entornos seguros, educativos y afectivos. Este mes de septiembre se ha publicado la segunda convocatoria y 24 municipios han presentado solicitudes, que están siendo valoradas desde la consejería. En paralelo, vamos a poner en marcha un proyecto de casas del mayor como alternativa a las residencias o a los centros tradicionales. Cuatro proyectos, cuatro centros forman parte de este proyecto, donde mayores autónomos o con dependencia en grado 1 recibirán compañía y cuidados básicos, a la vez que podrán estar y seguir vinculados con su entorno. También relacionado con nuestros mayores y cumpliendo con uno de nuestros compromisos, presentamos a finales de junio la Estrategia contra la Soledad No Deseada, que combina ramas de programas de detección, acompañamiento, redes de voluntariado, dispositivos comunitarios y campañas de sensibilización. Como parte de esa estrategia, el Teléfono del Mayor ha ampliado su horario a los 365 días del año las 24 horas del día. Un servicio que ha recibido más de 2.300 llamadas en lo que llevamos de año, muchas de ellas cruciales para evitar situaciones de soledad no deseada. Avances que siempre tienen como objetivo mejorar la atención a los aragoneses, especialmente a los más vulnerables. En este sentido puedo confirmarles que ya se está implementando el contrato de desarrollo de la historia social única, cuyo decreto de regulación se aprobará en el 2026 [aplausos] y que significará un avance muy importante en la gestión del Departamento. Permitirá a los profesionales que lo gestionan una visión completa y multidimensional, que les ayudará a diseñar intervenciones más eficaces, especialmente en el ámbito sociosanitario, pero también con conexión en los datos de vivienda, educación o empleo. Hoy los datos hablan por sí solos, pero detrás de cada cifra hay una historia, un rostro, una vida. Y somos un Gobierno que ha cumplido, pero que quiere seguir mejorando. Queda camino por recorrer, nuevas realidades que atender, y seguiremos avanzando con la misma energía, convicción y diálogo que han caracterizado hasta ahora nuestra forma de hacer política. Aragón hoy es más justo y solidario porque hemos puesto el bienestar social en el centro de las políticas del Gobierno de Aragón. [Aplausos].

Señorías, igual que Aragón no se entiende sin sus servicios públicos, Aragón tampoco se entiende sin el campo, sin sus agricultores, sin sus ganaderos, sin su agroindustria. Y los datos así lo acreditan. Más de 55.000 trabajadores en el sector primario; junto con la agroindustria, representan el 15 % de toda la economía de Aragón. La agricultura y la ganadería son el principal motor de actividad económica en 23 de las 33 comarcas de Aragón. Más de 1.000 empresas agroalimentarias son responsables de 20.000 empleos en nuestra comunidad autónoma y cinco de las diez empresas más importantes de todo Aragón están en este ámbito. El sector primario no es solo economía: es vertebración, es luchar contra la despoblación, sostenibilidad real, arraigo y competitividad. Aragón es líder en porcino, líder en fruta de hueso, impulsor de la innovación alimentaria, exportador neto de calidad. Y esto no es consecuencia de la casualidad: este es el resultado de la excelencia en el trabajo de miles de aragoneses. Sin embargo, sobre nuestro sector primario se ciernen dos graves amenazas: la nueva Política Agraria Común y las políticas arancelarias, que ponen en riesgo nuestras exportaciones tanto a China como a Estados Unidos.

En primer lugar, el Gobierno de Aragón considera que la PAC es un instrumento esencial para los profesionales del sector. La PAC no puede asfixiar con papeles a quienes trabajan la tierra; por eso, desde el Departamento de Agricultura ya hemos simplificado los procedimientos, eliminado trámites innecesarios y realizado los pagos a los profesionales que están en el campo antes de lo que se hacía nunca. Nunca antes se había cobrado con tanta antelación y eso facilita la viabilidad económica de nuestras explotaciones agrarias y ganaderas, un ejemplo de buena gestión en el Departamento de Agricultura.

Recientemente hemos conocido una noticia extraordinariamente preocupante: la propuesta de modificación de la PAC en el periodo 28-34 contempla una reducción de los actuales 386.000 millones de euros a 300.000 millones de euros destinados al campo en Europa. Eso significa un descenso del 20 %. Este Gobierno se va a oponer frontalmente a la reducción de los presupuestos en la PAC. No vamos a permitir que la PAC castigue a quienes producen, innovan, cumplen y garantizan nuestra soberanía alimentaria. [Aplausos]. Y así lo pusimos de manifiesto la semana pasada, firmando un acuerdo con todas las organizaciones profesionales con representación en el sector agrario, a quienes quiero agradecer sinceramente la voluntad de consenso y de trabajo. La voz del campo aragonés se va a escuchar y se va a escuchar porque nos vamos a encargar de que se escuche en Madrid, pero también en Bruselas, en el Comité Europeo de las Regiones, en el Parlamento Europeo y en la Comisión Europea. Desde esta tribuna voy a invitar a todos los miembros del Comité Europeo de las Regiones, al margen de colores y de partidos políticos, a rebelarse contra esta propuesta de modificación y a trabajar juntos para una PAC justa que defienda a nuestro campo.

La segunda gran amenaza a la que se enfrenta nuestro sector primario son los aranceles impuestos por China al porcino europeo hace apenas dos semanas. El porcino es el principal motor del sector primario aragonés, fuente para el consumo de proteína de calidad. El sector crece de manera exponencial, los datos lo reflejan. El cerdo supone el 60 % de la producción ganadera y más del 40 % del total de la producción agraria en nuestra comunidad. Durante la última década, casi la mitad del incremento de las cabezas de toda España se ha concentrado aquí, en Aragón, hasta los más de 15 millones anuales. Pero, más allá de todos los números, el porcino ejerce otro papel fundamental, el vertebrador.

Este Gobierno es plenamente consciente de la importancia que el sector del porcino tiene no para toda la comunidad de Aragón, sino especialmente para nuestros pueblos, y vamos a actuar en consecuencia.

Hace unos meses aprobamos con amplio consenso la modificación de la Ley de agricultura familiar. Con ella regulamos de manera más eficiente la capacidad y también la distancia entre explotaciones para aprovechar nuestros recursos al máximo. Una mejora a la que se sumarán muchas otras cuando culminemos con la labor de modificación de la norma, que incluirá beneficios fiscales para el sector.

Señorías, sin el sector primario no hay futuro; por eso, el Gobierno de Aragón está impulsando una serie de ayudas al sector desde distintas ópticas. Si antes hablábamos del impacto de los aranceles chinos al porcino, también es preciso actuar sobre los aranceles estadounidenses a nuestro sector vinícola. En 2025 hemos destinado 9,8 millones de euros, un 31 % más que el año anterior, a la promoción, modernización e internacionalización de nuestros vinos y bodegas. Es preciso encontrar mercados alternativos donde poder comercializar nuestros excelentes vinos y así paliar el impacto que tendrá en el mercado estadounidense. Por otro lado, hemos lanzado una convocatoria, una convocatoria de ayudas a las industrias agroalimentarias aragonesas, una convocatoria que en el 2024 sumó un importe de 13,3 millones de euros y que finalmente se resolvieron por 16,2 millones de euros para así atender a todas las solicitudes. La inversión total que estas ayudas del Gobierno de Aragón van a generar en el campo aragonés asciende a 102 millones de euros.

También estamos invirtiendo en salud vegetal y animal. En concreto, hemos invertido 2,2 millones de euros en vacunas para controlar la enfermedad de la lengua azul en ovino y vacuno, y otro medio millón de euros ampliable para comenzar un plan con el que combatir la enfermedad del fuego bacteriano.

Somos muy conscientes del cambio climático y de que los eventos meteorológicos extremos cada vez suceden con mayor frecuencia y con mayor virulencia. En este contexto, el seguro agrario se configura como la mejor herramienta para dotar a nuestros agricultores de protección y estabilidad. Por eso, desde que llegamos al Gobierno, las subvenciones al seguro agrario se han incrementado en 3,8 millones de euros, llegando a los 12,4 millones de euros. Y les quiero anunciar que la intención de este Gobierno es que en el presupuesto del 2026 se incluya otro millón de euros más para llegar a la cantidad de 13,4 millones de euros, lo que significará un incremento para los seguros agrarios de nuestra comunidad del 56 % con este Gobierno. [Aplausos]. En paralelo hemos atendido una demanda general de todo el sector desde hace diez años. Adelantamos los pagos de los seguros y no los bonificamos con posterioridad, como se hacía hasta ahora.

Y, por último, hemos incrementado los fondos para la promoción agroalimentaria más de un 45 %, hasta alcanzar los 5,7 millones de euros, dentro del Plan de Acción Agroalimentaria de Aragón. En este contexto, ha nacido una nueva campaña de Aragón Alimentos con un nuevo lema: «Aragón, sabor de verdad». El objetivo es que nuestros productos conquisten el mercado del mundo entero.

No podríamos finalizar este bloque de agricultura y ganadería sin hablar de agua. Donde hay agua hay vida y donde hay regadío hay riqueza, productividad, lucha contra la despoblación y, en definitiva, futuro. Un futuro que debe ser sostenible con la mejora y la modernización de los regadíos en Aragón. El Gobierno de Aragón ha resuelto las subvenciones del PEPAC en materia de inversiones para la modernización integral del regadío, para la mejora y la adaptación de nuestros regadíos. En concreto, en el año 25, un total de 28 comunidades de regantes han sido beneficiarias de subvenciones por importe de 20 millones de euros, lo cual significará una inversión de 54 millones de euros en el regadío aragonés. Y en el presupuesto de 2026 queremos que vuelva a incrementarse en el presupuesto. La nueva convocatoria de regadío será por un importe de 21 millones de euros para seguir fomentando actuaciones imprescindibles que garanticen la competitividad y la sostenibilidad de nuestra agricultura. [Aplausos].

Este Gobierno cree con hechos, no solamente con palabras, en el regadío de Aragón. Por ello exigimos al Gobierno central que cumpla con su parte y ejecute de una vez las infraestructuras pendientes en Yesa, Mularroya o Almudévar. Es indignante que Yesa acumule 20 años de retraso y que lo que nos dicen desde el Ministerio de Transición Ecológica es que el mejor escenario es que esté operativo como pronto en el año 2030. 25 años para una obra de infraestructura básica en el agua de nuestra comunidad. En definitiva, necesitamos finalizar las infraestructuras, además de nuevos proyectos y embalses. Una nueva regulación del Gállego que permita salvaguardar los excedentes de agua en años hidrológicos, excepcionalmente lluviosos como este año que ahora finaliza, y también que den seguridad y que garanticen los cultivos en episodios de sequías como los que también hemos padecido en años anteriores.

Pero para eso necesitamos que el Gobierno de Pedro Sánchez deje de mirar a otro lado, que no ponga más excusas y apueste de verdad por las infraestructuras hidráulicas en nuestra comunidad. Por eso, el Gobierno de Aragón ha redactado ya un completo listado de alegaciones a los documentos iniciales del proceso de Planificación Hidrológica de cuarto ciclo 2028-2033.

No podemos consentir, no podemos asumir que se reduzca la dotación para riego en nuestra comunidad entre un doce y un quince por ciento como se desprende de los documentos iniciales por parte del Ministerio.

Si finalmente se materializa y el Gobierno de España pone en riesgo un sector estratégico para Aragón, tomaremos todas las medidas que sean necesarias para seguir defendiendo a los agricultores, para seguir defendiendo el regadío en nuestra comunidad autónoma. [Aplausos].

Y sin dejar el medio rural, otra de las prioridades de este Gobierno es un Aragón más verde. Por eso hemos lanzado el plan de reforestación más ambicioso en la historia de la comunidad. Dijimos que reforestaríamos dos mil hectáreas en la legislatura. En poco más de dos años, hemos actuado ya sobre mil trescientas hectáreas. Hemos plantado doscientos mil árboles en nuestra comunidad. En los diez años anteriores se reforestaron dos mil hectáreas. En dos años ya hemos reforestado mil trescientas hectáreas con doscientos mil árboles en nuestra comunidad. Esto es preocuparse del medioambiente en Aragón y lo demás son palabras que se lleva el viento. [Aplausos].

Nuestro compromiso con el medioambiente es claro. Prueba de ello es que estamos abordando uno de los mayores problemas medioambientales que tiene Europa: desgraciadamente, sufrimos los vertidos del lindano en Sabiñánigo durante los años 70 y 80.

Durante el próximo año se licitará el sellado definitivo de la celda de Bailín; una actuación prioritaria que ya estaba prevista en la hoja de ruta estratégica de la lucha integral contra el lindano en Aragón desde el 2016, pero que llevaba

años paralizada pese a la importancia que tiene.

Ante un problema medioambiental de semejante calado tenemos que volver a insistir en la necesidad de que el Gobierno de España colabore con Aragón. En estos años, el Estado, de todo lo que se ha invertido, ha sido quien menos ha aportado. El Gobierno de España ha invertido un 13 % del total de las actuaciones. La Unión Europea ha aportado un 23 %. El Gobierno de España un 13 %, la Unión Europea un 23 %. Y el Gobierno de Aragón ha aportado un 64 % de los 95,6 millones de euros que se llevan invertidos para luchar contra el lindano en nuestra comunidad.

Es inadmisible que el Ministerio de Transición Ecológica se comprometa a financiar actuaciones en otras comunidades autónomas y se olvide de uno de los mayores problemas medioambientales que hay no en España, sino en toda

Europa.

También aprobaremos este otoño el Plan de Gestión Integral de Residuos de Aragón, un documento clave para la

gestión de los residuos que, pese a su importancia, el anterior Ejecutivo dejó sin aprobar.

Y otro de los grandes proyectos de este Ejecutivo, en colaboración con los Ayuntamientos de Zaragoza y de Cuarte, va a ser la recuperación de las riberas del río Huerva. Así cerraremos dos cicatrices urbanas que atraviesan las dos ciudades. En Zaragoza, las obras de la fase 1 ya están en marcha y se acaban de adjudicar las obras de la fase 2, mientras que en Cuarte se iniciarán próximamente. [Aplausos].

Del mismo modo, quiero anunciarles que vamos a renaturalizar el tramo urbano del río Isuela, con el objetivo de convertirlo en un espacio de encuentro, de convivencia y de disfrute para todos los habitantes de la ciudad de Huesca. Esto se enmarca dentro de la actuación que el Gobierno de Aragón y el Ayuntamiento de Huesca realizaremos en el entorno de la antigua residencia de niños, donde se ubicará la nueva Facultad de Medicina junto a otros estudios universitarios.

En materia de depuración de agua, el Instituto Aragonés del Agua ha aprobado el Plan Aragonés de Saneamiento y Depuración, con el que se van a ejecutar las depuradoras pendientes en los núcleos menores de mil habitantes. Cabe destacar, no obstante, que en Aragón el 92 % de la población aragonesa cuenta con un sistema de depuración adecuado. El Plan también contempla el análisis y seguimiento de la evolución de las pérdidas de agua y el avance en el uso eficiente del agua. En esta línea, el Instituto Aragonés del Agua invertirá en los años 2025 y 2026 más de tres millones de euros en subvenciones a ayuntamientos de menos de 20.000 habitantes para mejorar la eficiencia en el uso del agua.

Además de todas estas ambiciosas y necesarias actuaciones medioambientales, el departamento ha iniciado un cambio radical e imprescindible en Inaga. Hemos abordado con decisión un plan de agilización del Inaga tras décadas de quejas, retrasos y dudas sobre un organismo clave. Aún queda trabajo por hacer, soy consciente, pero las mejoras

en el Inaga son imparables.

Gracias a un incremento del personal de este instituto, hemos creado catorce nuevas plazas, y eso ha significado que se hayan reducido en un 34 % los expedientes que están fuera de plazo para resolverse. Pero es que, además, estamos modernizando —o en proceso de modernización— once de sus procedimientos, de modo que prevemos superar el 60 % de tipologías informatizadas a final del año 2025, incorporando también inteligencia artificial en algunos de sus procedimientos. [Aplausos].

Por primera vez en su historia, en el Inaga se resuelven cada año más expedientes de los que entran. Nunca en la historia habíamos conseguido resolver más expedientes y, por lo tanto, reducir la carga de un instituto básico para

nuestra comunidad autónoma. [Aplausos].

Y, por último, no quería cerrar este bloque medioambiental sin hablar de los incendios forestales.

En un verano en el que por desgracia se ha quemado el 1 % de la superficie de todo nuestro país, más de cuatrocientas mil hectáreas, nuestra comunidad autónoma apenas ha sufrido el impacto de los incendios con doscientas noventa y una hectáreas quemadas. De hecho, estas doscientas noventa y una hectáreas quemadas son la superficie quemada en Aragón, un 90 % inferior a la que se ha quemado en los últimos veinte años. Y esto se debe en gran parte al excelente trabajo realizado por el operativo Infoar, compuesto por las cuadrillas de Sarga, que recordemos que, por primera vez este año, han sido contratadas durante los doce meses del año por un empeño exclusivo de este Gobierno. [Aplausos].

Además hemos reforzado los medios materiales, con los que cuentan con 5 nuevas autobombas, y culminaremos la adecuación de los puntos de encuentro de las cuadrillas del operativo con una inversión de 4 millones de euros, que se ejecutará a través de Sarga.

Nuestro operativo contra incendios y emergencias es ejemplar y así lo ha demostrado en las comunidades autónomas en las que este verano ha estado ayudando. No podemos estar más orgullosos de ellos. Les recuerdo que todo esto ha sido elogiado desde por la ministra de Defensa hasta por los presidentes de comunidades autónomas limítrofes, como son los de Navarra o de Castilla y León. [Aplausos]. Les aseguro que vamos a seguir avanzando.

Finalmente, les recuerdo que en está materia estamos construyendo el nuevo Centro de Emergencias de Aragón, desde donde se coordinarán todas las actuaciones y servicios, y que contará con una inversión de 7,2 millones de euros.

Señoras y señores diputados, el turismo, la cultura y el deporte son tres elementos esenciales para el desarrollo socioeconómico y territorial de nuestra comunidad.

Al igual que Aragón sigue batiendo récords en la atracción de inversiones, también lo hacemos en turismo. Cerramos el año 2024 con más de 4 millones de viajeros, 4 millones de visitantes. Por primera vez, la Comunidad Autónoma de Aragón supera esa cifra. Y, por supuesto, vamos a seguir trabajando para superarla. A cierre de agosto, Aragón ya había registrado casi un 12 % más de pernoctaciones que el año anterior.

Una de las ciudades que está potenciando su turismo es Huesca. Y con el objetivo de seguir creciendo el Gobierno de Aragón va a firmar un convenio con su ayuntamiento para finalizar la operación urbanística más importante que se ha hecho en la historia del Ayuntamiento de Huesca, que es la peatonalización del centro de la ciudad. [Aplausos]. Se va a actuar en la plaza de Navarra, en las calles Zaragoza, Alcoraz y del Parque hasta la entrada del mismo, así como en el pasaje Avellanas, con el objetivo de revitalizar estos espacios, hacerlos más accesibles y atractivos, y reforzar la vida turística, económica y social de la ciudad de Huesca.

Para seguir mejorando los datos, tenemos que abrir nuevos horizontes turísticos. Por ejemplo, tenemos todos los ingredientes para convertir a nuestra comunidad en un destino de referencia en turismo deportivo y por ello hemos aprobado un plan estratégico, en el cual vamos a invertir 10,6 millones de euros hasta 2030. Hemos relanzado nuestra red de hospederías después de años de olvido. Tras una inversión de 3,8 millones de euros hemos reabierto ya la hospedería de Rueda y en breve reinaguraremos la hospedería de San Juan de la Peña, con lo que por primera vez en la última década todas las hospederías que dependen del Gobierno de Aragón estarán, como debía haber sido lógico, abiertas. [Aplausos]. Además, el bono de hospederías que creó este Gobierno ha demostrado ser un éxito; su crédito se ha agotado en todos los alojamientos excepto en uno. Y por eso les quiero anunciar no solamente que volveremos a lanzar este bono para las hospederías, sino que lo incrementaremos en el presupuesto en un 40 %. [Aplausos].

Señorías, si hablamos del turismo en Aragón, tenemos que hacerlo del parque nacional de Ordesa, uno de los centros neurálgicos del turismo en nuestra comunidad y del cual nuestro deber es preservarlo, mejorarlo y velar por la seguridad de todos sus visitantes. Por eso hemos redactado el plan de autoprotección y movilidad del parque nacional de Ordesa y Monte Perdido, que se aprobará próximamente. ¿Cómo es posible que nuestro único parque nacional no tuviera la planificación básica para hacer frente a una emergencia? Además, el parque tiene una nueva página web, que por primera vez va a proporcionar información en tiempo real sobre los accesos y permitirá el próximo año realizar reservas en el transporte público y en los aparcamientos.

Nuestra comunidad también atrae a miles de visitantes por nuestra cultura y nuestro patrimonio cultural: «Plan director de Goya», «Aragón, reino de la luz» y «Aragón, tierra de cultura», tres grandes proyectos del Departamento de Cultura

Como saben, estamos inmersos en el desarrollo de distintos hitos que nos llevan a conmemorar el bicentenario del fallecimiento de Goya, en 2028. Ya hemos organizado, junto a las Cortes de Aragón, la exposición «De Goya al museo», que ha cosechado un éxito sin precedentes. Y, además, hemos presentado el futuro centro Goya, que convertirá el edificio de los antiguos juzgados de la plaza del Pilar en una sección central del Museo de Zaragoza, donde exhibir como nunca antes se había hecho la obra y la trayectoria de Goya. En el 2027, cuando se inaugure, habremos invertido 7 millones de euros en el Museo Goya. La próxima semana constituiremos la comisión autonómica del bicentenario y seguiremos desarrollando las actuaciones vinculadas al acontecimiento.

Creemos en la cultura y creemos que debe estar presente a lo largo y lo ancho de nuestro territorio. Por ello, el programa «Aragón, tierra de cultura» tiene un claro objetivo: llevar la cultura en su más amplia extensión a cada rincón del territorio aragonés. Solo este primer semestre lo hemos conseguido en 70 localidades.

Este año presentamos en el Museo de Huesca el programa «Aragón, reino de la luz», un programa con el que queremos difundir el papel de Aragón en la historia como corona, reino y condado, y el papel que los aragoneses en su conjunto hemos tenido en la construcción de España, de Europa y, por lo tanto, del mundo occidental. El primer evento temático en el que ya estamos trabajando se celebrará en el año 2026. Estará dedicado al origen del reino y se centrará en los siglos XI y XII. Además, vamos a poner en marcha dos iniciativas relacionadas con Sijena. Por un lado, el Museo de Huesca albergará una gran exposición con las tablas del retablo mayor de Sijena. Y, por otro, vamos a recrear este retablo mayor en el propio monasterio con réplicas de alta calidad que permiten disfrutar del retablo tal y como fue en su origen. Por último, también en el marco de «Aragón, reino de la luz», deseamos cumplir un anhelo: el regreso de la galería de retratos de los reyes de Aragón. Hemos trabajado con el Museo del Prado y se va a trasladar una propuesta a su patronato para su valoración, un avance definitivo para cumplir una vieja aspiración de los aragoneses. «Aragón, reino de la luz» es un proyecto ilusionante para crear comunidad, para sentirnos identificados con nuestras raíces, pero también para construir futuro, para decir alto y claro el orgullo que significa ser aragonés.

Y, si hablamos de identidad aragonesa, tenemos que hablar del real monasterio de Santa María de Sijena, panteón real. Como todos ustedes saben, el pasado 28 de mayo, el Tribunal Supremo confirmó las sentencias que ordenaban el retorno de las pinturas murales a Sijena. Semanas antes de la sentencia mantuve un encuentro en el Pignatelli con el presidente de la Generalitat, Salvador Illa, en el que me aseguró que iban a acatar el fallo judicial y a colaborar con el Gobierno de Aragón. Sin embargo, la verdad es que nada de eso se ha cumplido. El MNAC está poniendo todas las trabas posibles para que se cumpla la sentencia, para que se devuelvan los bienes al monasterio de Sijena. Y la propia Generalitat, pese a lo que me transmitió su presidente, se ha personado en el procedimiento judicial. El desmontaje y traslado de las pinturas murales son operaciones perfectamente viables y así se constata en las propias sentencias. De hecho, recordamos que hay documentados dos desmontajes completos de las pinturas, siete traslados dentro del museo, cuatro préstamos temporales a exposiciones en Nueva York y Londres en los años setenta, ochenta y noventa. ¿Por qué entonces sí y ahora no? Aunque algunos quieran vender que se trata de una cuestión política, la realidad es que esta es una cuestión de justicia, como así han determinado los tribunales. Las pinturas murales de Sijena nunca debieron salir de Aragón y deben retornar en el menor plazo posible. [Aplausos].

Como todos ustedes saben, los distintos Gobiernos de Áragón hemos invertido seis millones de euros para adecuar el monasterio y que así se encuentre en óptimas condiciones para albergar, como ya hizo en su tiempo, las pinturas expoliadas.

No puedo ni quiero olvidarme del deporte, símbolo de un estilo de vida saludable y activo, especialmente importante. Hemos incrementado el presupuesto en más de un 40 %, con una apuesta clara no solamente por los grandes eventos, sino por los deportistas aragoneses que llevaban años y años de olvido.

Por cierto, algunos ejemplos de grandes eventos han sido las dos etapas que la Vuelta Ciclista a España ha acogido en Aragón, la final de la Copa de la Reina de fútbol y la fase final de la Euroliga de baloncesto femenino. Todo ello gracias a ese aumento exponencial del presupuesto para acoger grandes acontecimientos deportivos, que se ha multiplicado por seis desde nuestra llegada al Gobierno.

Además, en el presupuesto del 2026 tenemos intención de incrementar en un 30 % las subvenciones a las federaciones deportivas aragonesas, en un 30 % al deporte de máxima categoría, en un 20 % a los deportistas aragoneses de

alto rendimiento y en un 60 % a los juegos escolares en nuestra comunidad. [Aplausos].

En materia de infraestructuras, hemos mejorado y lo estamos haciendo. Equipamientos como el Centro Aragonés del Deporte, el rocódromo de Benasque, el pabellón deportivo de Binéfar o el campo de fútbol de Tarazona, por no hablar de la Romareda. En poco más de un año de obras, los avances son más que evidentes. Además, hemos demostrado que significó un acierto levantar un estadio modular que permitiera acelerar las obras y, algo que es fundamental, que en el año 2030 en Aragón y en España se pueda celebrar un mundial. Todo esto a pesar de los palos que algunos intentaron poner desde el principio.

Pero, por supuesto, no vamos a olvidarnos ni de Huesca ni de Teruel. El Gobierno de Aragón ya ha alcanzado un acuerdo con la Sociedad Deportiva Huesca para adquirir El Alcoraz y también vamos a reformar y ampliar el estadio

de Pinilla en Teruel. [Aplausos].

Como todos ustedes han podido constatar, nuestra comunidad autónoma se encuentra en un momento ilusionante y pujante. Somos foco de atracción de inversiones. Nuestros servicios públicos, no sin dificultades, mejoran día a día. Trabajamos por un Aragón más verde, sostenible, un Aragón atractivo turísticamente. Albergamos grandes eventos deportivos y hemos recuperado una agenda cultural de primera.

Y, todo eso, lo estamos haciendo con una progresiva reducción de los impuestos que pagamos los aragoneses porque creemos en una fiscalidad justa que nos permita desarrollar nuestro proyecto fiscal. Una reducción de fiscalidad que se aprobó en el presupuesto del 2024 con el voto a favor de cuatro grupos de esta cámara. Estamos en el primer año de gobierno, que lo que hicimos fue deflactar el IRPF, elevar el mínimo exento del impuesto de patrimonio hasta los 700.000 euros y bonificamos el 99 % del impuesto de sucesiones hasta el grupo I, entre otras medidas.

Pero ahora queremos ir más allá.

En el presupuesto del 2026 vamos a incluir la bonificación del 99 % en el impuesto de sucesiones en el grupo II, es decir, a descendientes, ascendientes y cónyuges. [Aplausos]. Además, aumentaremos la deducción por nacimiento o adopción y también a familias numerosas. Bonificaciones en los impuestos para la compra de vivienda nueva y usada y rebajas fiscales para personas con discapacidad, además de otras iniciativas para aliviar la presión fiscal. [Aplausos].

Lo dije hace un año y lo repito ahora: rebajas fiscales razonables y progresivas con impacto directo en las rentas bajas y en las rentas medias de los aragoneses, dirigidas a ampliar el poder adquisitivo de los aragoneses. Ese es el camino de este Gobierno.

Voy concluyendo.

A lo largo de esta intervención he intentado exponerles a ustedes, pero sobre todo a los ciudadanos, tanto los ejes centrales de nuestra acción de gobierno en estos dos últimos años como los objetivos y las iniciativas que queremos impulsar en los dos años que quedan de legislatura. Creo sinceramente que el balance de lo acometido es razonable. Aragón está objetivamente mejor que hace dos años cuando asumimos las riendas del Gobierno. El cambio político surgido de las urnas de mayo de 2023 le ha sentado bien y gozamos de un extraordinario momento económico y social, pero no caben los conformismos ni las autocomplacencias.

Es el momento de aprovechar estas circunstancias y de darle un nuevo impulso a la comunidad. Y para que este desarrollo posea la planificación y el potencial que se merecen los aragoneses, es preciso que lo dotemos de un nuevo presupuesto donde se materialicen estos proyectos, estas medidas, donde puedan impulsarse las inversiones.

Lo he dicho repetidamente y quiero insistir en este debate: mi objetivo es dotar a Aragón de un presupuesto para el año 2026 porque es la mejor forma de mejorar la vida de los aragoneses, de mejorar los servicios públicos y las infraestructuras, de que los beneficios de una etapa de crecimiento y oportunidades puedan hacerse llegar a toda la comunidad. Esa es mi responsabilidad, no la rehúyo, pero también es la responsabilidad de todos y cada uno de los partidos que conforman esta Cámara si lo que pretenden es un Aragón más justo y más próspero.

Aragón y España, al igual que la Unión Europea, son obras constantes y colectivas, y lo último que necesitan son posicionamientos radicales y maximalistas que bloqueen con propuestas ajenas a las lógicas o a las leyes, la esencia de la democracia, que no es otra que la negociación y el acuerdo dentro de las diferencias.

En medio de un escenario de confrontación agotadora y desmedida, los ciudadanos nos reclaman entendimiento, nos reclaman pactos; pactos como los que ha sabido llegar este Gobierno con otras administraciones, con las diputaciones provinciales o con el propio Ministerio de Defensa.

Debemos esforzarnos en trabajar en ese camino.

El presupuesto del 2026 es una oportunidad excelente para demostrar quién está por esa labor. El libro está por escribir y mi mano está tendida.

Señora presidenta, diputados, diputadas, no debo ni quiero terminar esta intervención sin hacer alusión a la grave situación política y administrativa en la que se halla el conjunto de la nación y que nos afecta de manera indefectible.

El estado de España es, evidentemente, una parte sustancial del estado en el que se encuentra Aragón y, por desgracia —y por duro que resulte decirlo—, lo cierto es que España sufre una involución constitucional como nunca en nuestra historia habíamos sufrido. Todos sabemos que la debilidad extrema del Gobierno central le lleva a humillarse

permanentemente ante cesiones inauditas de sus socios independentistas, como las referidas del cupo catalán, la condonación de la deuda, cesiones para mayor escarnio de los españoles. Una realidad que incluso múltiples socialistas se atreven a reconocer en privado. Esta es una realidad que amenaza los principios básicos de unidad, igualdad, solidaridad y legalidad que sustentan la Constitución de nuestro país desde 1978. Hasta hace poco, el Partido Socialista así lo defendía en esta Cámara; ahora, desde hace año y medio, han decidido unir su discurso y su suerte a la del presidente del Gobierno. Y es algo que me preocupa en extremo, porque esa subordinación sin fisuras al líder ha roto décadas de acuerdos mayoritarios en este Parlamento, que respondían al sentir general de los aragoneses, acuerdos que lo que hacían era defender cuestiones tan básicas como una financiación justa para Aragón. Ahora, el Gobierno central adopta políticas e iniciativas marcadas por los enemigos de España, políticas que perjudican a los aragoneses, y el PSOE aragonés cierra filas con Sánchez, se olvida de que es ante los aragoneses ante quien tiene que responder. Lo lamento profundamente, porque Aragón necesita una oposición sensata, libre, pero, sobre todo, necesita una oposición que anteponga los intereses de Aragón a los intereses de Pedro Sánchez. Desde el inicio de la legislatura, cuando ya era evidente la degradación del sistema que estaban propiciando los pactos del PSOE con el independentismo, he hecho de la defensa del Estatuto de Aragón y de la Constitución española un eje fundamental de mi Gobierno. Así lo va a seguir siendo, le pese a quien le pese. Los aragoneses somos perfectamente conscientes de que no hay mayor hito en nuestra historia que la formación y el impulso a la nación española, que somos mejores, que somos más fuertes cuando avanzamos unidos desde la guía que significan los principios rectores de nuestra democracia. Por eso, no vamos a cejar en la defensa política, social, legal y judicial de ese bien común supremo que representa la Constitución, que es también fuente jurídica de nuestro autogobierno. Este Gobierno trabaja por Aragón por encima de todo para impulsar su talento y su futuro, para situarlo en la vanguardia social, económica y tecnológica no solo de España, sino de todo el sur de Europa, con el objetivo clave de ser un territorio más próspero, un territorio avanzado, que profundice en derechos y oportunidades para todos los aragoneses y aragonesas, pero siempre conscientes de que no hay mejor proyecto posible para nuestro futuro que seguir construyendo una España democrática, basada en la unidad, en la libertad, la igualdad y la solidaridad.

Muchas gracias. [Aplausos].

La señora PRESIDENTA: Gracias, señor presidente.

Se suspende la sesión [a las trece horas y cuarenta minutos] hasta mañana a las nueve horas.



